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Marzo 2024

Por Gabriel Degollado
Esta ocasión de salir a caminar con Cóndor
iba a ser especial, el reto era recorrer los 33
kms en dos estados con Lev, mi hijo de 6
años y con nuestra inseparable compañera
de aventuras Laika también de 6 años,
fueron un par de meses entrenando y ya los
últimos 3 días fue concentración mental,
teníamos que llegar los 3 enteros a la meta,
y así fue.

El poder lograr este gran reto significaba
mucho para mí, así como para Lev, desde
mi perspectiva el entusiasmo era poder
completar la caminata en compañía de mi
niño, mostrarle lo bonito que es salir a
recorrer grandes distancias así como
medirnos como padre e hijo en una
situación demandante de fuerza y lo tengo
que decir también, de coraje y valor, al
principio no se ocuparon, pero ya al final
tuve de sacar fuerza y coraje desde mis
músculos y mente.
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 Para lograr la meta tuve que modificar una
carriola de corredor, quitar las llantas lisas y
ponerle otras de terracería, además de
alistarla pues tiene conmigo 24 años, en ella
corrí con mis hijas Ale y Sabrina y ahora era
el turno de que la usara Lev en su primera,
digámoslo así, competencia oficial, para él
era todo una ilusión llegar a la meta,
estuvimos platicando de eso por varias
semanas.

Llegando al panteón de San Antonio de las Alazanas, que era el punto de
salida y meta de esta caminata, se sentía un ambiente de fiesta y
camaderería, muchos caminantes, 200 contabilizaron, todos conversando
y sonriendo; en punto de las 7 AM inició nuestra aventura.

Comencé la caminata con cierto pendiente e intriga de poder terminar la
caminata, no era la primera vez que salíamos a recorrer largos caminos, ya
habíamos ido a la popa los 3, pero inmediatamente sentí el compañerismo
y soporte de varios compañeros de Cóndor que nos iban saludando y
dando muestra de compañerismo.

página 5



Cuando llegamos a la cima de la primera lomita, se veía hermoso el paisaje,
además de ver a los primeros participantes en la recta que se hacía a lo lejos,
fue impresionante ver la filita de caminantes que entre todos hacían una
franja de 800 metros. Llegamos al primer punto de revisión y nos dieron la
primera calcomanía de 6 que iban a ser.

Comenzamos ha ascender el primer cerro, en ese preciso instante salió el sol
y se puso pesadita la subida, hasta ese momento Lev se quería subir a la
carreola, no la abíamos usado, conversamos y decidimos que se subiría al
llegar a la cima, y así fue, se subio en la cima y poco despúes arribamos al
segundo punto de revisión.

Esa planicie que recorrimos hasta el tercero y cuarto punto de revisión fue
muy reconfortante, tuvimos un agradable momento de plática de lo que
estabamos haciendo, nuevamente Lev sacó el tema de llegar a la meta y
empezó a cuestionarme de Cóndor, que cuántos niñós eramos, lugares a
donde hemos ido y específicamente que por que el grupo se llamaba así,
hice una pausa y le respondí que en un momento más le preguintaríamos a
alguien. Nuevamente usamos la carreola cerca de 3 kilómetros.
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Comenzamos a subir el segundo cerro, muy bonito cerro, y comenzó lo
bueno, al bajar Lev pidió subirse a la carreola y así fue, ahora el esfuerzo era
ir frenando la carreola llegó un momento donde le pedí que se bajara
llegamos al quinto punto de revisión y me lo iba a pasar, ya venía muy
cansado y Lev no me dejó, quería que le pusieran su calcomanía, nos
paramos y había mucho participantes descansando, mucho
amontonamiento, Laika se puso feliz y comenzó a saludar ladrando, como
tiene un ladrido muy fuerte, varios se asustaron, pero como estaba muy
cansado, ni ganas de callarla e ir por ella, nos despedimos y 10 minutos mas
adelante se comenzó a ver el panteón, y tracé la ruta y mas o menos el
tiempo, agarre fuerza mental y comenzamos a bajar. Aquí pasó algo
gracioso, Laika vió qiue se podía subir a la carreola y pegó el brinco, me paré
y le grite “ heeeee tu no te subes, órale a darle”

En esa bajada nos encontramos a Alejandro y le digo a Lev, mira, él te puede
decir de Cóndor, pregúntale, Alejandro le explicó de una manera muy atenta
y cordial el motivo de llamarnos Cóndor, me gustó que le preguntara, es una
manera muy agradable de irle mostrando las virtudes de nuestro club.
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Cuando por fin llegamos a la carretera, ese kilómetro me noqueo, me
aplastó, pasaron 5 minutos y volví a agarrar fuerza, ocupé lo que decía el
diploma, saqué fuerza de no se donde, me concentré, subí a Lev a la carreola
y adarle, ya quería llegar. Llegamos al sexto punto de revisión, Vero me da
una silla y descansé un momento, ya no me quería levantar, traia molida la
espalda baja, pero nuevamente me concentré y continuamos, se me hacia
eterno cada paso que dava, faltando 150 metros para llegar, comienzo a
platicar con Lev, le digo: la tradición con alegría - ¿Qué es eso? – siempre los
últimos 100 metros de cualquier carrera, le corro a todo lo que me queda de
energía, en la vida te va a ayudar mucho, es la diferencia de los que logran
ser campeones, esos 100 m finales fueron la gloria, lo preparé para correr los
últimos 100 metros, y así lo hicimos, me dio mucho gusto verlos correr, la
carreola la usaría tal vez 4 kilómetros, se aventó casi todo el recorrido, y
verlos correr al final a la par conmigo, Lev y Laika me llenó de vida, llegamos a
la meta los 3 y conocí al señor Ricardo Orta Villagómez   del nombre de la
carrera, lo saludamos y con mucho orgullo recibimos la medalla y el hermoso
diploma. 

Esta caminata me dio muchas fortalezas, el conpartira con Lev y Laika me
llenó de vida, verlos jugar todo el camino, se iban lejos y regresaban, se
volvian a internar entre los +arboles y regrresaban, también vi y salude a
varios compañeros, que hoy por hoy los considero compañeros de vida, Laika
siempre alegre, la saludaban a cada rato, le tomaban fotos y videos, nos fue
muy bien, gracias al equipo Cóndor por esta gran retoaventura, muchas
gracias. 
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¿Qué representó formar parte de la mesa directiva del Club?

Vamos
jun os
LES  AGRADECE

“Ser parte de la Mesa directiva
representó para mí una gran sorpresa,
ya que no me gusta mucho la política, y
sentía que había mucho de eso en la
Mesa directiva, ser parte me hizo ver lo
equivocada que estaba, realmente
estar en la mesa es un servicio, es unión,
es compañerismo, es tratar que un
embalaje de acciones nos lleven a un
bien común.   Hice lo mejor que mi
tiempo y circunstancias me permitieron,
lo que si aprendí mucho a ser más
empática, a ser más tolerante, estoy
muy agradecida por la oportunidad y
me siento muy orgullosa del resultado
oiga!!!! Así que si estás listo para servir,
no tengas miedo, da el paso y el
resultado será positivo; que ahí
estaremos todos, cada quien a su
tiempo listos para ayudar y servir.
Unidos y adelante.”                         YADIS

t
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En general, fue un honor haber formado parte de la Mesa Directiva del Club
que tanto amamos.

Para mi representó un honor y aprendí a
valorar al que esta al frente, no es fácil lidiar
con tanto  carácter diferente. De lo
aprendido quisiera que el club crecería
como empresa que fuera solvente en sus
finanzas para no andar escatimando en
eventos o compras que se pueden hacer. 

El dinero no lo no lo es todo, pero es muy
necesario para un club.                           MARIO

Para mí es un orgullo haber pertenecido a esta
mesa directiva, que lo que se haya aportado en
conjunto con mis compañeros haya servido
para que nuestro club siga creciendo.
Muchas gracias, está etapa en lo personal,
¡Será inolvidable!  CIRILO

CREEMOS QUE NUESTRO MAYOR LOGRO FUE:  ¡LA CAMINATA ANUAL!
CITÓ UN PRECEDENTE, ES UN ANTES Y UN DESPUÉS.

Me enseño a ser empático y respetar todas la opiniones de los
demás, para llega a un acuerdo, ser tolerante, es la palabra y ser
paciente con la lluvia de pensares diferentes. 

Con eso me quedo...... CÉSAR

Fue un reto, todo se logró trabajando en equipo, todos lo hicieron
posible, involucrando a los socios en las actividades del Club,
aproveché el tiempo para normar, se transformó digitalmente al
club, hacer que la gente disfrute y espere la próxima edición de la
caminata,  reconocer la trayectoria de una socia valiosa para que
ella llegara a ser decana y registrar en el IMPI nuestra denominación. 

Siempre decidida y viendo por los intereses del Club al que
orgullosamente pertenezco.                                                                                     

DIANA
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s o c a v ó n

RAÍCES 
T o m a  d e  p r o t e s t a

DEFINITIVAMENTE 

BIEN BONITO!!
FELICIDADES

ELISA,
BIENVENIDA AL

CLUB 😍

SUPER
DIVERTIDA

p o r  Y o r y e t  R u í z  R u í z  

Por fin llego el  gran dia  tan esperado  la toma de protesta
de Lis , donde yo fui la madrina, que nervios he
presenciado muchas tomas de protesta pero estar ahí se
siente diferente muchas emociones , un gran grupo muy
divertido donde cada uno sacó el niño  que lleva dentro
como jugamos , reímos el espíritu Cóndor siempre
presente esa hermandad cada vez más fuerte , feliz de ser
parte de este día inolvidable .🥾🏕🌒🦅

C O N T I N Ú A  E N  L A  P .  1 2

0 5  m a y o  2 0 2 4

p o r  C r i s t i n a  D í a z  M i r a n d a



p á g i n a  1 2

MI TOMA DE PROTESTA
P o r  E l i s a  V á z q u e z  A l o n s o

Pues se llegó el día anhelado , con el apoyo y organización de Sergio Díaz para
llevar esta salida hacia lugares refrescantes y a su vez retadores para llegar a un
paraíso llamado Belizito, para realizar mi toma de protesta , de principio a fin
estuvimos como niños disfrutando del paseo de las pláticas y sobre todo de los
chapuzones y nadadas, todo esto en medio de risas y carcajadas , a su vez de
cada detalle chispa que nos pasaba , al estar en Belizito fue la toma de protesta
en el agua junto a mis padrinos de lujo, Luis Pastrana, Sergio y Yoryet,
realmente sentí como si fuera mi bautismo , lo cual así fue , ya que después del
protocolo de protesta para pertenecer al club , fui bañada con cascos de agua ,
jeje, fui recibida también con felicitaciones y más fotos por este evento, después
vino la hora del segundo lonche , en medio de pláticas y de más fotos , bellos
llaveros que nos regaló Yoryet con la imagen de Pico sur , pues llegó la hora de
retirarnos de tan bello lugar para retornar después de varias horas a los carros
para degustar de un snack bebidas y botanas , que espero les haya gustado todo
esto en medio también de una gran convivencia  de camaradería ,
compañerismo y de amistad. Doy gracias a Dios , por encontrarme en mi
camino a todas las personas que asistieron , por que todos ellos fueron los que
hicieron el ambiente y la gran convivencia.

TOMA DE PROTESTA
DE  LIS ALONSO. 
p o r  L i l i a n a  P e r l a s c a  V e n t u r a

Toma de protesta de Lis Alonso. 
Me he sentido, con el corazón de niña
cuando vamos algunas excursiones y
más como la de ayer.
En verdad todas y todos  con el ánimo
arriba, era contagioso!! 
Cuando voy caminando entre la
piedrononas y algunas me cuentan sus
historias de niñas cada una se va
remontando a esos momentos de la
niñez. Cristy me venía diciendo que en
su niñez su casa estaba cerca de un río
y que ahí jugaba.
Yoryet que jugaba bebe leche jajajajaja 
Yo le conté que el patio trasero de la
vecina era un pantano y para mí era
divertido ver las iguanas gigantes, y yo
trepada en los árboles.
Y así con cada una que luego
comparten donde veo que nuestra
niña interior sale a jugar en las rutas
como la de ayer. 
Mucho compañerismo, muchas
sonrisas. No me canso de decirlo son
amigas vitaminas para el alma.
Padrísima la toma de protesta de Elisa
entre saltos y guerritas de agua ❤❤
Cóndor Unidos y Adelante!!

“Quiero agua
para mi toma de

Protesta”

Seré breve 😉

Pareciera una excursión más,  no lo fue !..
la fusión de diversas personalidades no
pudo ser mejor 🤩

Un día inolvidable , lleno de diversión,  
hermandad,  compañerismo , inundados
de agua fresca para el alma y cuerpo
entre nuestro rio Ramos en Allende NL .

Gran celebración para Lis Alonso en su
toma de protesta y un gran regalo para
todos nosotr@s por ser parte de este
evento 🫶

Un día radiante sin duda para tod@s 🙌

P o r  L a u r a  J o s e f i n a  T r e v i ñ o  G a r z a



Estando presentes 20 personas entre invitados y socios.
Esta singular protesta fue hecha en el río ramos, en el lugar que bautízanos en algún otro recorrido como el
Belicito.
Ahí fue leído el compromiso que hace con el club por Juan Martin Landeros y se le hizo entrega de su pañoleta,
misma que tiene varios usos en cada excursión;  Sergio Diaz le llevó enmicado todo lo que se lee  en cada
protesta , hasta con la firma de cada uno de sus padrinos. Muy buen recuerdo de su ingreso formal al club.
Fue un recorrido muy tranquilo y refrescante, nos dimos el tiempo de dar saltos, tomar fotos y hasta jugar en el
agua como niños, hasta bailarinas de nado desincronizado hicimos porque no dábamos una, quisimos hacer una
Estrella en el agua y nunca nos salió, así que eso nos tenia con unas carcajadas porque era expectativa & realidad
😅�.    Hubo un momento que nos sentamos una por una en una de las cascadas y ahí entre tomándonos fotos y
hacer nuestro mejor video (esto hecho por Yoryet ) nos pusimos a jugar con el agua a mojarnos una a una. 
Los ánimos y porras se dejaba escuchar cada que alguien daba su salto, mi primer salto me dio un pánico como
si fuera la primera vez que lo daría, hasta temblor me dio y eso que no era tan alto, pero un salto siempre
impone 😬. Al final del recorrido Lis nos tenia unas ricas marinitas para seguir con un pequeño convivio.

Siempre tendremos la oportunidad de elegir como queremos pasar un buen y divertido momento y este fue
uno de ellos en mi vida. 

Gracias por la invitación para presenciar tu protesta Lis Lonso 

Día divertido con mis 
compañeros del Club 
Explorador Cóndor 
Unidos y Adelante!!

p á g i n a  1 3

DESPUÉS DE HABER
CUMPLIDO CON LOS
REGLAMENTOS PARA
SER SOCIA DEL CLUB
EXPLORADOR
CÓNDOR; SE HIZO LA
PEQUEÑA
CEREMONIA SIENDO
SUS PADRINOS LUIS
PASTRANA, SERGIO
DIAZ Y YORYET RUIZ 

P o r  B l a n c a  T h e l m a  M e l e n d e z  M a y a



Orta Villagómez

Presa Vásquez
Verduzco Martínez



N O M B R A M I E N T O
2 5  A B R L  2 0 2 4



PARA SER DISTINGUIDO CÓMO
DECANO(A), SE REQUIERE:

I.-Ser socio(a) activo del club por más de 18 años
preferentemente continuados sin interrupción, y que además
demuestren su fiel presencia en cada punto de lo siguiente:

Asistencia activa en excursiones y/o participación en eventos
oficiales, y/o sirviendo como staff de apoyo en los eventos
deportivos en los que el Club participe.

1.

Haber cumplido con una asistencia mínima de 9 asambleas
mensuales en los cuatro últimos años a su aspiración a
decano(a).

2.

Observar buena conducta y valores, tanto en sus palabras
como en sus acciones, dentro y fuera de las actividades del
club.

3.

Comprender los Estatutos, lineamientos y procedimientos
del Club Explorador Cóndor.

4.

Ser aceptado(a) por mayoría en la asamblea.5.
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Pañoleta
 
distinción.

La tercera línea se une a la pañoleta para distinguir

con elegancia y estilo. La pañoleta, con sus colores y

formas únicas, es un símbolo de identidad y

pertenencia. 

Al agregar la tercera línea, se crea una combinación

armoniosa y llamativa que destaca la individualidad

de quien la lleva. 

¡Una forma creativa de expresar el rango en el club!

Especial
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DoñaDoña
Tere PresaTere Presa

Para mi,  ser decanaPara mi,  ser decana
es transmitir laes transmitir la

historia y los valoreshistoria y los valores
del club a los socios.del club a los socios.

E l  C l u b  e s  p a r t e  i m p o r t a n t e  d e  m iE l  C l u b  e s  p a r t e  i m p o r t a n t e  d e  m i
f o r m a c i ó n  c o m o  p e r s o n a ,  h ef o r m a c i ó n  c o m o  p e r s o n a ,  h e

a p r e n d i d o  v a l o r e s ,  p r i n c i p a l m e n t ea p r e n d i d o  v a l o r e s ,  p r i n c i p a l m e n t e
l a  a m i s t a d  y  l a  l e a l t a d .l a  a m i s t a d  y  l a  l e a l t a d .

Vigilante 





Buenas noches, Compañeros:

A solicitud de la Presidenta del
Cóndor, inicio con una serie de

entregas con información acerca de
las conquistas del Club Cóndor.

Unidos  y  Adelante

 Lalo
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A las 20:30 horas reunidos en el lugar previamente
acordado, las oficinas de los autobuses a la Villa de
Santiago salimos con rumbo a nuestro destino los     
C. Benjamín López, A Saavedra, Roberto Alvarez, y un
invitado suyo, Felipe Ayala, Salvador Castañeda, Rodolfo
Castañeda, Ernesto García, Oscar Ayala y un invitado de
su parte comandados por el Cap.[1]

A las 21 después de bajar del autobús en el lugar
denominado El Puerto, enfilamos rumbo al Diente a
donde, sin incidente alguno salvo un indeseable
remojón por caída, de un integrante de la caravana,
llegamos a las 10 ½ procediendo a cumplir con la orden
del día para la salida desplegando inusitada actividad los
encargados de la leña, que fuimos todos, a excepción de
los comisionados para el café tomándose este bastante
tarde debido a lo verde del combustible.

[1] El C. Pomposo Alvarez inscrito para asistir avisó
oportunamente a la cap. su imposibilidad de asistir.

Octubre 16-17 – 1943
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Una vez tomado el café después de corto tiempo se dio la
orden de silencio cumpliendo la 1ª guardia Rob. Alvarez y
en ausencia del C. P. Alvarez los C. A. Saavedra y Ern.
García cumpliéndose todos los turnos en tiempo fijado
según el criterio de los guardias ya que carecíamos de reloj
habiendo los Sres. Invitados acompañado a los
comisionados voluntariamente.

El Dom. a las   llegó la patrulla Diurna compuesta esta vez
por los C. Amado R., Cirilo Bárcenas, M. Arriaga y el
aspirante Reynaldo R. tomando poco después el almuerzo
todos juntos sobresaliendo las dotes culinarias del C. B.
Lopez en un sabroso guiso y después del aseo de
utensilios y esperar un rato a otros invitados que iban a
llegar el Cap. llamó para organizar las patrullas en que se
iba a dividir el grupo formando en la que iba a buscar la
parte accesible del Diente los C. Rob. Alvarez, E. García,
Felipe Ayala y Melchor Arriaga, Oscar Ayala, su invitado al
mando del Cap. quedando los demás para hacer
exploraciones a la cascada y otros lugares más cercanos
quedando el mando en manos del Sub Cap.

Octubre 16-17 – 1943
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La patrulla que iba a buscar la subida una vez llegada a un
lugar por el cañón de Las Huertas que vimos accesible
principiamos a escalar la pendiente enfilando rumbo al
puerto donde el Diente ya se eleva solitario, a donde,
después de numerosos escalamientos con y sin cable, que
pusieron a prueba nuestros nervios llegamos como a la
una de la tarde reuniéndose con nosotros en ese lugar el
Sr. Leonel Pérez y el aspirante Reynaldo R. Después de
descansar un rato procedimos a la orden del Cap. a bajar
por la parte contraria rumbo a donde la cascada, (ya
visitada en la parte baja por nosotros) se precipita de una
altura superior a la calculada por nosotros pues se acerca
o pasa de 100 mts. En este lugar esperamos a Oscar,
Melchor y otros C. que por tener que desatar los cables se
retardaron. En seguida remontamos al arroyo hasta donde
lo cruza el camino a las Huertas y tomando este llegamos a
nuestro C a las 15 en donde la comisión respectiva nos
sirvió una suculenta comida que fue más apreciada por
nosotros debido al voraz apetito que por la caminatas y
ascensiones de tantas horas. 

Octubre 16-17 – 1943
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Después de comer nosotros los que en el Camp. habían
quedado y que comieron a la hora fijada tomaron una
rápida merienda y, una vez empacadas las mochilas se dio
la orden de partida siendo las 5 de la tarde. En la parte de
esta caminata el C. F. Ayala se enfermó del estómago
acudiendo rápido en su ayuda el C. Bárcenas y el botiquín y
rápidamente se sumó a la columna y en formación de 2 en
fondo llegamos a la carretera a las 6:10 y a la P. de la Lom a
las 7:20 donde abordamos el camión que nos condujo
rumbo a nuestras casas terminando en esta forma una de
las más nutrida excursiones de nuestro grupo n estos
últimos tiempos siendo 16 asistentes en total.

La retaguardia la cubrieron en la noche el C. S. Castañeda y
en el regreso el C. Amado R.

(Nota: En esta excursión el Cóndor conquistó el Diente.
Foto en la siguiente página)-

Octubre 16-17 – 1943
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Octubre 16-17 – 1943

Arriba junto al asta: Jesús Montenegro. Bajo el asta: Jesús
Martínez Cardoza, primer Presidente del Club Cóndor.
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No tenemos la reseña original de la conquista, ni
foto de ella. Sin embargo, adjunto una serie de
noticias publicadas en Boletines Cóndor de 1948 y
1949, donde se mencionan las exploraciones para
buscar una ruta al Pico Sur.

De estas informaciones se desprende que la
conquista ocurrió entre los meses de febrero y
mayo de 1949.

Boletín N° 18 y 19 – Diciembre 1948 y Enero 1949
– Págs. 2 y 3, Exc. 217 (fecha desconocida)
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Impresiones de un nuevo Socio, por C. (Cecilio) Serrano:

“Al poco rato llegamos a un acantilado que parecía no
tener ni de donde agarrarse, ahí Toño (Martínez Ojeda)
formó dos secciones: una capitaneada por el C. (Jesús)
Montenegro seguido por Benjamín. Toño atacó
directamente el farallón seguido por Carmelo (Reyes),
los demás deben haber pensado como yo que el
camino seguido por Toño era muy difícil y seguimos a
Chuy (Montenegro).

“Al poco rato ya íbamos a una gran altura y en un rato
que se disipó la niebla vimos a Toño pegado al
acantilado que seguía y sin, al parecer, poder seguir
adelante. Nosotros seguíamos siguiendo y a las 12 nos
detuvimos en un cañón y mientras Chuy exploraba si
había subida Juan (Álvarez) pintaba en una roca el
distintivo del Club, nos alcanzaron (Isaac) Galaviz y los
demás. 
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En eso Chuy nos llamó y empezamos a subir por un
chorreadero muy empinado y que no parecía tener fin y ahí
fue donde empecé a sentir el instinto de conservación con
más fuerza; Juan y Chuy más arriba, Naty, Benja y yo más
abajo en una palmera solitaria en medio del pedregal, el
Pico Sur se veía a escasa distancia, cuando el silbato del
Capi se oyó ordenando el regreso”.

Comentarios ABC por Serafín Vázquez Jr. Pág. 13

Cantando y muy alegres por cierto, pero un poco asustados,
regresaron los C. que intentaron por tercera vez la
ascensión al pico sur del Cerro de la Silla. Solo les faltaron
unos cuantos metros para arribar a la cúspide. En la otra
será.

Boletín N° 20- Febrero de 1949 – pág. 12:

“Por otra parte los Mayores escalaron el Cañón del
Centinela los días 15 y 16 de enero, llegando hasta unos 50
metros de la cumbre del Pico Sur.”
Suponemos que esta nota se refiere a la Exc. 217 referida
arriba.
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Boletín N° 22- Abril - Mayo de 1949 – Comentarios… pág. 6:
“También debe usted saber que por fin fue vencido el Pico
Sur de nuestro majestuoso Cerro de la Silla”.

Pág. 10
Impresiones de la excursión al “Pico del Cóndor” (este
artículo, escrito por un miembro de la Sección Juvenil que
firma como “GIL” (Gilberto Vázquez, colaborador frecuente
en el Boletín Cóndor), es en realidad una reseña, no la
oficial porque no contiene fecha ni nombres de los
asistentes, de la conquista de este pico:

“Tocándome nuevamente ir con la Sección de Adultos, me reuní
con ellos en la Plaza Zaragoza de donde salimos hacia la Punta
de la Loma 1 . Una vez ahí tomamos agua y llenamos las
cantimploras con este precioso líquido”.

“Ya listos de todo comenzamos a caminar bajo los ardientes
rayos del sol, el cual poco a poco se iba perdiendo tras las
montañas en tanto que se iba obscureciendo, y al poco rato
solo se veía en el firmamento el relampaguear de las estrellas.”
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“Ya entrada la noche llegamos al Pico del Centinela donde
acampamos, tan luego como cenamos nos dispusimos a dormir
ya que la jornada del día siguiente iba a estar larga.
“Al otro día muy temprano nos pusimos en pie y después de
almorzar nos dispusimos para irnos a la base del Pico Sur. Ya
presintiendo la victoria que nos esperaba íbamos muy alegres,
después de haber caminado un rato llegamos al “Resbaladero” y
poco después la “Uña de Gato” para más tarde, a través del
“Paso del Águila” continuar hacia la cumbre.
“Serían como las once de la mañana cuando llegamos al pie del
imponente y majestuoso Pico Sur, encontrando alguna dificultad
para pasar, ya que era un acantilado y frente a nosotros solo se
veía la pared lisa del Pico; no sin mucho batallar Juan halla por
donde subir y comenzamos la ascensión por una cordillera
donde hay pura piedra suelta y es aquí donde los nervios débiles
se exaltan con mucha facilidad; después de haber subido a la
cordillera se pueden apreciar los abismos que se encuentran al
pie del Pico y el asta bandera del Pico Norte, en esta cordillera
hicimos un corto descanso dando tiempo a que los nervios se
pusieran en su lugar y después de habernos calmado
comenzamos la ascensión hacia el Pico, no así uno de nuestros
compañeros que por un ataque de nervios
que lo invadía decidió quedarse en ese lugar.
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““Una vez dejado atrás el Paso de la Muerte todo lo demás fue
fácil y en un momento estábamos en la cumbre, apenas sí lo
creíamos, pero así era: frente a nosotros el Pico Norte. 

¡Qué alegría nos embargaba en ese momento! Con qué placer
respirábamos el aire puro, tanta era nuestra alegría que no
habíamos advertido que la neblina comenzaba a invadir el Pico,
pero nuestro pensamiento estaba en la victoria obtenida,
habíamos conquistado el hasta entonces invencible Pico Sur. En
ese lugar encontramos una inscripción que decía “June Ena 5-
1830”. 

Después de haber estado en la cumbre durante una hora
comenzamos el descenso con la alegría pintada en nuestros
rostros, satisfechos por la conquista y haciendo la promesa de
volver una y muchas veces más al Pico del Cóndor en el Cerro de
la Silla.”
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Pág. 14: “Nuestro Cap. Montenegro presentó a cada uno de los socios
que asistieron a ayudar en la colocación de la cruz.



Las Huertas era un paraje muy popular entre los
excursionistas, situado en la Sierra Madre, en el Cañón de las
Huertas, que es la prolongación del Cañón de Ballesteros al
oriente del Puerto de las Huertas. Las Huertas está en una
región muy boscosa, y hay allí un manantial permanente de
agua muy limpia y cristalina.

Hay en las Huertas un reliz llamado “la Cueva” donde se solía
acampar. Frente a la cueva había un campo que se había
desmontado para sembrar árboles frutales. En 1970 ya casi
no había frutales, pero quedaba una explanada verde y al
fondo la imponente sierra muy boscosa.

Se llegaba a las Huertas a pie desde la Carretera Nacional por
el Camino al Diente, donde había una mina situada a unos 9
Km aprox. de la carretera.

El 24 y 25 de mayo de 1970, el Cóndor efectuó un
campamento en Las Huertas
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El Diente es el monolito que se ve a la derecha, y fue la primera
Conquista del Club Cóndor el 17 de octubre de 1943.

A la derecha del Diente 
está el Cañón del Diente,
que llega hasta el 
Puerto de las Mariposas 
(abajo de la Crisólita) 
y es la prolongación del 
Cañón de la Mielera, 
que sale a la Huasteca. 
A la izquierda del Diente 
está el Cañón de las Huertas, 
que es prolongación del 
Cañón de Ballesteros, 
y también sale a la Huasteca.

Pasando la mina del Diente, la ruta a Las Huertas pasaba debajo
de la Piedra Atorada, subía por el Cañón del Diente, luego daba
vuelta a la izquierda para pasar al Cañón de las Huertas, y
remontaba el arroyito hasta llegar a las Huertas, idílico paraje.

Entrada a los terrenos de la Mina del Diente
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El domingo en la mañana, vemos al legendario Jesús Montenegro
preparando el almuerzo, ayudado por Oliverio Araiza (invitado y
primo de Heriberto Pérez Lara) y Enrique Hernández.

Terminado el almuerzo no había nada más en la agenda de ese
día, y entonces Montenegro sugirió subir a un promontorio en la
ladera de la sierra frente a la Cueva, que tenía una cruz tubular.

Todos los asistentes aceptamos la sugerencia.

El sábado 24 de mayo acampamos en La Cueva
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Cuando llegamos a la Cruz, vimos un promontorio rocoso
más arriba, y decidimos llegar a él, cosa que logramos a las
12:10.

Heriberto propuso a Montenegro bautizar ese lugar como
Pico Oliverio, en honor de su joven primo (8 años) que nos
acompañaba como invitado y subió como un experto
montañista.

Montenegro accedió  y el nombre se oficializó.

Foto: 
adelante.

 Jorge Verduzco y Oliverio
Araiza. 

Atrás, Enrique Hernández 
y Jesús

Montenegro

En el Pico Oliverio
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Desde el Pico Oliverio, la cresta de la sierra
parecía alcanzable, y propuse a

Montenegro que llegáramos a ella.
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Motivados por el deseo de conquistar una nueva
cumbre, alcanzamos la cresta a las 12:35



Sugerí a Montenegro nombrar a ese lugar “Cresta
María Olga”, en honor de mi novia

María Olga Treviño, y él estuvo de acuerdo. Hice
una mojonera de piedras y dejé en

ella una constancia de cumbre.
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Vista hacia el oriente
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Vista hacia el sur

Hacia el poniente: esta cumbre espera que la conquisten
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Jesús Montenegro y Eduardo Verduzco en la Cresta María Olga.

Iniciamos el descenso de la Cresta María Olga a las 13:00

A las 16:00 llegamos a Las Huertas.

A las 20:45 estuvimos en Monterrey, satisfechos de una
estupenda excursión.
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Dos conquistas del Club Cóndor

El Diente, 17 de octubre de 1943

Cresta María Olga, 25 de mayo de 1970



¿Por qué relato esta excursión?

Recientemente, varios Socios han expresado su deseo de conocer
más lugares para excursionar.

Las Huertas es un lugar muy bello para acampar, tiene su  propio
manantial

Una excursión de 2ª fuerza terminó en una Conquista para el Cóndor

El Cóndor no ha regresado a la Cresta María Olga desde su conquista

A corta distancia de la Cresta María Olga, hacia el poniente, hay un
pico fácilmente alcanzable, muy probablemente sin conquistar

¿Será el Pico 77?

Redactó: Eduardo Verduzco. Junio de 2017

¿Cómo llegar a Las Huertas?

Había una vereda de la Cascada de los Helechos al Puerto Azul
y de ahí a las Huertas

página 43



En 1979 varios Socios tuvieron la iniciativa de realizar un
"recorrido" (de acuerdo con la definición comunicada por
Jesús Montenegro: "Excursión que empieza en un lugar y
termina en otro" para obsequiar al Cóndor una conquista

que conmemore el 39° aniversario de la fundación del
Cóndor. 

El objetivo era subir al Coahuilón por su ladera norte (en
Nuncio), bajar por la ladera sur hasta el Tragadero y, luego

subir al Renacer de la Sierra.

No tenemos reseñas ni fotos de esta conquista, que resultó
ser un serio desafío, porque el descenso del Coahuilón al

Tragadero resultó una prueba extrema porque la flora de esa
ladera resultó un serio obstáculo. 

Sin embargo, se completó la conquista, misma que se repitió
varios años después. Participaron Tere Presa, José Sánchez y

Fernando Pérez Lara, entre otro(s).

Conociendo lo meritorio de esta conquista, sugiero que
tanto Tere como José (y también Fernando) elaboren cada

uno una reseña de lo que más recuerden de ella. Esta
conquista es una estrella para el Cóndor y sería una lástima

que quede en el olvido.

UNIDOS Y ADELANTE

Lalo
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12 ABRIL 1979

Recorrido 39
reseña

Y también decidimos que esta
excursión era de naturaleza

exploratoria por lo que quedaba
cerrada a solo dos elementos:

Fernando Pérez Lara y José Sánchez
de la Peña.

El nombre era una dedicatoria por el
inminente aniversario 39 de nuestro

Club.

Fijamos las fechas para tal recorrido del jueves
12 de abril al domingo 15. Específicamente entre
los días Jueves Santo a Domingo de
Resurrección de la Semana Santa de 1979. 

La idea del Recorrido 39 surgió posiblemente en marzo de 1979, con poca planeación
luego de que revisando mapas de la entonces Cetenal, hoy Inegi, buscaba áreas
susceptibles para realizar colectas botánicas para mis cursos en la Facultad de

Ciencias Biológicas, de la UANL.

Nuestro consocio Fernando Pérez Lara así me encontró en el local que el Club rentaba
en la calle Zaragoza y en pocos minutos decidimos realizar un recorrido, que yo ya
tenía trazado a lápiz sobre el mapa, y ahí surgió también el nombre: Recorrido 39.

Recolectar muestras

José Guadalupe Sánchez de la Peña

La siguiente es una reseña de la primera
de tres veces que se ha hecho este
Recorrido*, y la redacto a partir de
recuerdos que seguramente están
sesgados a mi favor por los 45 años que ya
transcurrieron, por lo cual pido se me
dispense cualquier yerro que la presente
contenga.página 45



Por ser Semana Santa los parajes intermedios, como Las Adjuntas y Potrero
Redondo, estarían llenos y nuestra velocidad sería muy mermada.

1.

Tales tramos, de El Cercado a El Tejocote, no representaban reto o mérito
deportivo alguno por ser muy conocidos desde hacía años. No así desde La
Laguna a Nuncio, y mucho menos el ascenso a El Coahuilón y todavía menos su
descenso directamente al sur hasta la parte alta de El Tragadero. 

2.

Llegamos en autobús de línea a El Cercado, solo para enterarnos que el camión a
Laguna de Sánchez estaba descompuesto y no se sabía si habría algún otro que lo
supliera. Decidimos caminar al pie de la carretera y esperar por un «aventón».

El «ride» llegó cuando ya estábamos cerca de Puerto Genovevo. Un hombre a bordo
de una reluciente camioneta pickup, y acompañado por dos hijos de quizá 12 a 14
años de edad, se detuvo al vernos pedir «aventón» y nos aclaró que solo iba hasta
Ciénega de González a una casa que ahí tenía. 
Los hijos viajaban en la caja de la camioneta, junto con nosotros, desde donde
escuchábamos una música mezcla de punk, bossa nova y rock, pero lo realmente
notable era la voz del cantante.

Pronto aprendimos que el grupo en cuestión era la sensación en Nueva York, en
donde el caballero, a quien jamás pedimos su nombre, compró el cassette hacía una
semana en un viaje de trabajo.

El nombre del álbum, Outlandos d’Amour; la canción que más repitió nuestro
benefactor, Roxanne; el grupo, Police, y el cantante de extraña voz, Sting.

Nos dejaron en Ciénega de González y emprendimos el camino, y ante la falta de
vehículos circulando incluso llegamos a pensar que nos tocaría acampar no lejos del
poblado. 

Pero pasó el camión sustituto, y no era tan tarde.

Nos bajamos en Laguna de Sánchez y ahí conocimos al Doctor Carlos Osuna,
personaje a quien llegaríamos a conocer muy bien y quien incluso salió con el Club
en algunas excursiones. Sin embargo, ahí en ese poblado de la Sierra de Santiago,
nada menos, él era muy peculiar, todo vestido de blanco, con una gigantesca
mochila mal empacada, lentes con gruesos vidrios.

EL TRAZO INICIAL DEL RECORRIDO PARTÍA DESDE EL CERCADO,
MUNICIPIO DE SANTIAGO, NUEVO LEÓN, Y TERMINABA EN LA
CABAÑA DEL CÓNDOR, EN LA SIERRA LA MARTA, PERO
CAMBIAMOS EL PUNTO DE PARTIDA A LA LAGUNA DE SÁNCHEZ
POR DOS RAZONES:
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Nos pidió que le indicáramos donde estaba «la laguna». Algo confundidos le señalábamos
las casas y le respondimos: «Ésta es la Laguna».

Él insistía que dónde estaba «la laguna» y hacía señas de nadar. Comprendiendo su error
tratamos de explicarle que no existía ya tal laguna, sino huertas de manzana y sembradíos
de maíz. Le dio algo parecido a un ataque de risa.

«Ya mero me traigo un bote inflable, pero estaba muy pesado», nos gritaba
repetidamente entre carcajadas que lo sonrojaron en exceso.

Fernando y yo teníamos prisa porque íbamos atrasados en nuestra planeación, por lo que
intentábamos darle «avión»

El Doc, y así sería conocido en el Club, pidió acompañarnos hasta donde él pudiera
acampar. Terminó siguiéndonos casi todo el Recorrido 39, solo le faltó lo más sencillo.
Rápido subimos al Puerto de Nuncio y más rápido bajamos con rumbo al poblado
Nuncio. En cada paraje le sugeríamos a El Doc que ahí podía acampar. Ninguno le gustó.

Primer candidato, poco antes de empezar subir al Puerto de Nuncio: «Está muy cerca del
camino». 

Segundo candidato, antes del Puerto de Nuncio: «¿No hay algún arroyito? Es que no traigo
agua».

Tercer candidato, ya bajando el Puerto de Nuncio, y al pie de un arroyito: «Mejor los sigo
otro poco porque no creo poder regresar sin perderme».

A cada negativa, peor con cada explicación, yo solo veía las caras de Fernando –célebre
por su mal carácter.

Le dimos muy duro al paso hasta llegar a Nuncio donde, en una tiendita en la cual
compramos galletas y bebimos un refresco, nos indicaron el camino a la cresta del
Coahuilón, justo a la casa del pastor Martín González. Y también nos recomendaron que
no subiéramos a esa hora porque nos iba a anochecer mucho antes de la cresta.
No hicimos caso de las sugerencias, y efectivamente debimos acampar sobre la vereda. A
lo largo de ella, para ser más precisos, porque no vimos ninguna parte adecuada para
pasar la noche. Apenas estábamos a medio ascenso al Coahuilón.
Cenamos muy frugalmente, por lo cansados y no por falta de hambre. De hecho durante
todo el Recorrido 39 solo hicimos una comida decente, y nosotros no la preparamos.
Comíamos nueces mientras caminábamos.

Recorrido 39
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En algún momento de la madrugada escuché pasos muy accidentados, por lo que me
salí de la bolsa de dormir e intenté despertar a Fernando y al Doc, a gritos y sacudidas.
Todo fue inútil porque no despertaron del todo.

Yo era el tercero de arriba a abajo; y el tropel se escuchaba como si bajara de la montaña,
así que pasé por encima del Doc, y le pisé una pierna, y luego brinqué a Fernando. Justo
en ese momento vi a unas vacas bajando y alzando los brazos y gritando las espanté y
dejaron la vereda para meterse al matorral de encinos.

«¿Pues qué desmadre traes, Pocho?», me cuestiona el Doc. «Me acabas de pisar».
No pude explicarle lo de las reses porque ya estaba dormido otra vez. Fernando jamás
despertó.

Y naturalmente por la mañana no me creyó. 

Recorrido 39
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viernes 13 abril 1979
Mal clareaba el sol cuando reanudamos el ascenso, luego de comer un poco de carne
seca y nueces.

De rato al continuar la subida, y tras ver los excrementos de las vacas, Fernando empezó a
creerme lo del incidente de la noche anterior.

Subimos hasta la casa de Martín González, quien tenía su casita casi en la cresta del
Coahuilón, y cuya familia vivía de cuidar cabras, propias y ajenas. Aunque las versiones
hablan de que en realidad sus ingresos provenían de sembrar mariguana.

No me consta lo anterior; lo que sí puedo asegurar es que, con algunas excusas, jamás nos
dejaba retirarnos de su casita por el oriente.

Descansamos ahí un rato, y nos trató de disuadir a mejor bajar a Mesa de las Tablas por la
cresta. Nuevamente no hicimos caso de los consejos y empezamos el descenso
directamente hacia el sur rumbo al Tragadero.

No había veredas de ningún tipo, ni siquiera vegetación. El Coahuilón es, por donde
decidimos bajar, una piedra pelona y casi lisa. Y por si fuera poco el sol era intenso.

Ya casi poniéndose el sol encontramos a mitad del Coahuilón un rellano muy pequeño,
donde pasamos la noche sentados, porque si nos acostábamos rodaríamos.
Así que platicamos la mayor parte de la noche, en parte para no dormirnos y en parte por
la sed. Esa noche se nos agotó el agua.



Y entre plática y plática nos enteramos de quién era el Doc. Siendo estudiante de
Medicina no lo pensó dos veces para irse en 1970, por sus propios medios, a ayudar como
paramédico y enfermero tras un terrible terremoto en Perú de 7.9 grados de magnitud.
Una tragedia que oficialmente dejó 80 mil muertos, 20 mil desaparecidos y decenas de
miles de damnificados.

En 1972, ahora bajo el cobijo de la Cruz Roja Internacional, nuevamente El Doc salió
corriendo hacia el peligro que era Managua, Nicaragua, ciudad que fue prácticamente
pulverizada por un sismo de 6.2 grados de la entonces escala de Richter. No muy intenso,
pero lo suficiente para derribar construcciones hechas con materiales de mala calidad y
sin normas de seguridad. Diez mil muertos es el saldo oficial, que pocas instituciones
fuera de Nicaragua creyeron.

Así que nos acompañaba nada menos que un héroe.

Recorrido 39
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Sábado 14 abril 1979
Estábamos sin agua desde la noche anterior, y el día se veía que sería asoleado como el
anterior. Evaluamos la situación, y solo quedaba el descenso porque el regreso iba a ser
peor por la pendiente tan pronunciada. Tanto que a veces simplemente estábamos
deslizándonos cuesta abajo. 

La pendiente en algunas partes, según Google Earth, es hasta del 58.5 por ciento. 
Cuando empezó a haber vegetación, aceleramos la marcha a nivel «matacaballo», aunque
a veces íbamos a gatas por lo cerrado del monte, terminamos muy espinados, los tres
terminamos con hilos de sangre escurriéndonos por la cara gracias a los piquetes de
plantas espinosas en la cabeza. 

Llegamos al fondo, hasta la parte alta del Tragadero. Fernando llegó unos minutos antes y
juntó agua.

Con la mirada me dijo que no preguntara y bebiera. El Doc no le hizo feo alguno.
Al notar que Fernando cojeaba un poco, El Doc le pidió revisarlo y le halló un gran
hematoma en su muslo derecho, tras la punción con una penca de maguey.

No había nada que hacer ahí en medio del Tragadero, así que proseguimos.
Tras una «escalada en tierra», que no era otra cosa que la cárcava del arroyo, arribamos a
Los Cedros, rancho de la familia Flores, quienes nos recibieron con mucha deferencia y
risas, pues ya nos esperaban.



La noche anterior vieron nuestras lámparas, y esa mañana escuchaban nuestros gritos.

«Solo unos locos bajan por ahí», nos echó en cara Silverio Flores.

La única comida caliente, completa y hasta con postre fue cortesía de los Flores.

Ahí en Los Cedros nos despedimos del Doc Osuna pues un compromiso familiar los
obligaba a estar el domingo en Monterrey.

Abrazos y una recomendación: desparasítate, esa agua era una porquería encharcada.
«¡Par de canijos…!», es el último reclamo que recuerdo haberle oído en esa ocasión.

Parece que tres días entre cóndores le desarrollaron su sentido de orientación, pues ahora
con una muy breve explicación de cómo llegar a Mesa de las Tablas desde donde
estábamos se lanzó en solitario y con una gran sonrisa.

Temeridad no le faltaba pues, siendo un veterano de dos programas emergencia médica,
El Doc tenía de sobra.

El Doc salió con nosotros cuando menos en otras dos excursiones. Una a la Cabaña del
Cóndor, donde incluso le nevó, y otra a La Calle desde El Moro –cruzó el Paso de
Caballeros como un campeón. No dudó ni un instante.

Fernando y yo procedimos a subir por una muy buena vereda, y en pocos minutos
llegamos al camino principal de la Marta, a la altura de El Aleph, donde Lalo Verduzco, su
esposa Olguita, Zulma García y Pedro Robledo nos esperaban. Una genial sincronización
la de Lalo.
Menos de una hora después llegamos a la Cabaña del Cóndor.

Domingo 15 de abril
No recuerdo el camino de regreso a Monterrey, supongo que me fui dormido todo el
tiempo.

Imagen de Google Earth con el
Recorrido 39 trazado a memoria.

página 50



Reseña de la Exploración Oficial  y conquista del Pico
Jesús Montenegro  localizado al oriente de la meseta de
Carrillo, en la Sierra Madre, el  28 de octubre de 1990.

Esta excursión se inició con el objetivo de reconocer la
Sierra en una  ruta para ascender al primer pico situado al
oriente de la Meseta de Carrillo. Salimos de la Meseta de

Palmillas Gustavo y yo, acompañados por nuestra fiel
perrita Lulú, a las 11 horas.

Subimos rápidamente por la vereda que recorre la costilla
de la sierra limitada al oriente por la Gran Cañada (la cual

tantas veces recorrimos Xavier Aldape Zepeda, Arturo
Salazar y yo, para subir desde la colonia Del valle hasta
Olinalá en nuestras excursiones juveniles, y al poniente

en al cañadita que utilizamos Jesús Montenegro,
Heriberto Pérez y yo, para subir por primera vez a la
Meseta de Don Gus y a la Cresta de Lalito, en 1976. 

La vereda, que es poco frecuentada y suele estar invadida
por maleza, en ésta ocasión la encontramos limpia y con

indicios de haber sido utilizada en fecha reciente. 
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A las 11:50 pasamos por el pequeño claro en el filo de la
costilla que asemeja un campamento, y a las 12:05
llegamos al campamento en la Meseta de Don Gus.

A partir de este punto ya no existen veredas, y
tendríamos que remontar la meseta hacia el poniente en
busca de una ruta hacia lo que deseamos se convierta en
el “Pico 50”. Caminamos por entre el bosque y la maleza
procurando subir un poco para alejarnos de la cañadita y

pasar por encima de ésta, cosa que no nos fue difícil, pero
al proseguir hacia el poniente nos encontramos con la
Cañada X (que ya exploramos Jorge, Gustavo y yo en

febrero de este mismo año) y, que corta la Meseta de Don
Gus.  

Al ver cortada nuestra ruta, buscamos un lugar desde el
cual el bosque nos permitiera ver la cañada y la posible

ruta hacia nuestro objetico, pero lo tupido de la maleza y
lo accidentado del terreno más despejado. Pero a pesar de
que subíamos, no lográbamos encontrar un mirador, por

lo que continuamos ascendiendo y al rato nos
encontramos próximos a la cresta de la sierra. A pesar de

que nuestra intención era iniciar el retorno a las 13:00
hrs, al ver la proximidad de la cresta continuamos hasta
ella, y una vez allí nos dimos cuenta que había un pico de

buena altura hacia el oriente, por lo que decidimos
remontar la cresta con mucho cuidado, dado lo escabroso
del terreno, y a las 13:30 llegamos finalmente a este pico.
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Nos dió mucho gusto llegar a esta cumbre porque no lo
esperábamos, pero también porque de inmediato

notamos la ausencia de rocas pintarrajeadas, vidrios,
corcholatas, en fin: era una cumbre sin basura, tal como
Dios la creó.  Como hasta donde sabemos esta cumbre no
tiene nombre conocido, decidimos bautizarla “Pico Jesús

Montenegro”, para rendir homenaje a nuestro buen
compañero y amigo.

Observamos que la ruta más práctica hacia el pico que
sigue hacia el poniente (nuestro pretendido pico 50)  es

remontando la cresta misma de la sierra, con lo cual
logramos nuestro objetivo inicial.  Esperamos poder en
fecha próxima conquistar esta cumbre en compañía de

nuestros compañeros del Club Cóndor.  Asimismo vimos
que inmediatamente al oriente del Pico Jesús

Montenegro se localiza la cresta de Lalito, con sus dos
pinos secos, visibles desde muy abajo. Y al fondo a la

derecha, arriba de Las Huertas, está la Cresta María Olga,
que  también conquistamos en compañía de Chuy

Montenegro, en mayo de 1970.   

Rápidamente tomamos fotografías del lugar y a las 13:40
iniciamos el retorno. Lulú se había quedado cerca de la
cresta porque no sabe escalar, y su llanto y ahullidos al

quedarse sola, así como el temor de no encontrar
fácilmente la ruta de retorno y que nos oscureciera, nos

hicieron apresurar el regreso.   
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Aunque Lulú permaneció llorando en el lugar dónde la
dejamos durante el tiempo que estuvimos en la cumbre,

al iniciar nosotros el descenso se regresó ella muy
ofendida y  no nos espero.

Nosotros no tuvimos mucha dificultad para regresar por
la ruta por la que ascendimos, y a las 14:15 estuvimos de

nuevo en el campamento de la Meseta de Don Gus, de
donde partimos a las 14:25 horas para retornar a

Palmillas a las 15:25, donde nos esperaba muy seria Lulú,
dando por terminada esta bellísima excursión. 

Durante la excursión me encomendé a Dios para que nos
guiara y nos permitiera regresar sanos y salvos.

Asimismo  le pedí a Montenegro, a quién sentía que
estaba a mi lado, que me aconsejara en todo momento

loque debía hacer. Y no fue sino hasta el miércoles
siguiente a la excursión, cuando  de pronto me cayó el

veinte: el día anterior a la excursión, 27 de octubre,
cumplí 30 de haber llegado por primera vez al Club

Cóndor, siendo bienvenido por Jesús Montenegro. Y
aunque nunca podré probarlo, estoy convencido de que

esta conquista inesperada es un regalo que Chuy me hace
para celebrar mi ingreso al Club y para significar que sigo

contando con su amistad y su guía.

¡Muchas gracias, mi buen Chuy!
Unidos y Adelante

Asistentes: Gustavo Adolfo Verduzco
Eduardo Verduzco Martínez
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No tenemos la reseña de esta conquista. Sin embargo, Jesús
Cedillo Peña gustaba de relatarla, siendo sus hechos más

sobresalientes los siguientes:

El sábado 14 de mayo de 1955 el Cóndor celebró con un baile
su 15° aniversario en el local que rentaba el club. Como el
baile terminó a altas horas de la noche, algunos Socios se
quedaron a dormir en el club. En la mañana del domingo,

Antonio Castillo propuso una excursión a la Huasteca. 

Asistieron a esta excursión (por orden alfabético) Antonio
Castillo, Jesús Cedillo, Jesús Montenegro y Reynaldo

Martínez. Como la excursión no fue planeada, portaban la
ropa con la que habían asistido al baile. Ya en la Huasteca,
Antonio, ávido escalador, propuso que intentaran subir a

alguna cumbre desconocida. Fue así como, casi por
casualidad, conquistaron una cumbre inédita y la

nombraron "Pico 15" para conmemorar el 15° aniversario
del Cóndor.

Jesús Cedillo gustaba de resumir esta conquista de la
siguiente manera: fue el 15 de mayo, a las 15:00 horas

cuando conquistamos el Pico 15 para celebrar el 15°
aniversario del Cóndor".

Adjunto la única foto de esta conquista cortesía de la
colección de Jesús Cedillo, y una ampliación de la misma.

Reynaldo Martínez tomó la foto, pero él no apareció en una
foto de esta conquista porque, no queriendo arruinar el

pantalón de vestir que usó en el baile, realizó la excursión en
ropa interior. 
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PRÓLOGO

El 15 de mayo de 1955, para celebrar el 15° aniversario de la fundación
del Club Explorador Cóndor, cuatro Socios conquistaron un pico en la
Huasteca y lo bautizaron
como “PICO 15”.

Los conquistadores del Pico 15 fueron Antonio Castillo Ortiz, Jesús
Cedillo Peña, Jesús Montenegro Rodríguez y Reynaldo Martínez
García.

Inspirados por este suceso, surgió la idea de conquistar un pico de la
Sierra Madre, ubicado entre el Pico Jesús Montenegro (en ese entonces
aún no conquistado) y la Meseta de Carrillo, para conmemorar el 50°
aniversario de la fundación de nuestro
querido Club.

La exploración de una ruta de acceso al futuro Pico 50 resultó más
complicada de lo esperado, y en su búsqueda se encontró otro pico de
más fácil acceso, que fue conquistado el 28 de octubre de 1990, y
recibió el nombre de Pico Jesús Montenegro.
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(Reseña hecha por Eduardo Verduzco, el 9 de
abril de 2024)





RESEÑA

Salimos de la Meseta de Palmillas (Col. Bosques de San Ángel)
el domingo 5 de mayo de 1991. Éramos cinco Socios del
Cóndor: Elena Castillo, Jesús Nava Briano, José Sánchez de la
Peña, Gustavo Verduzco y Eduardo Verduzco. Integraban
también este grupo dos invitados: Enrique Cortina Hernández
y Carlos Hinojosa González. Se nos unió nuestra perrita Lulú,
siempre deseosa de correr aventuras.

Seguimos parcialmente la ruta de acceso al Pico Montenegro:
Palmillas y Meseta de Don Gus hasta la Cresta de David. A
partir de aquí, la ruta era desconocida y escabrosa: había que
recorrer la cresta de la sierra hacia el poniente. 

Debido a los escabroso de la ruta Lulú ya no pudo
acompañarnos, y se quedó llorando por no poder seguirnos.
Nuestro Capitán Jesús Nava, hábil escalador, fungió también
de Guía, En un tramo de la ruta por la cresta, en que había que
caminar junto a un desfiladero de varios cientos de metros del
lado sur de la sierra, nuestro invitado Carlos Hinojosa prefirió
no continuar, a pesar de que le ofrecimos seguridad mediante
una cuerda, y se quedó en ese lugar con la promesa solemne
de no intentar el regreso por su cuenta, hasta que el grupo
regresara.
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Hábilmente, Nava nos guió hasta nuestra meta. La cumbre del
Pico 50 resultó ser más amplia y arbolada que la del Pico
Montenegro, pero comparte con este la característica de una
vista incomparable en 360°. La ausencia de todo tipo de
basura permite suponer que fuimos los primeros montañistas
en llegar a esta cumbre. Después de los abrazos de mutua
felicitación y las fotos, emprendimos el regreso.

En el trayecto de regreso encontramos a nuestro invitado
Carlos en donde lo habíamos dejado y procuramos apresurar
el paso porque el clima presagiaba lluvia. La borrasca nos
alcanzó mientras descendíamos de la Cresta de David a la
Meseta de Don Gus, pero no logró arrebatarnos la inmensa
satisfacción de haber conquistado una cumbre más para
nuestro querido Club Cóndor.

Asistentes:
Castillo Juárez, Elena

Cortina Hernández, Enrique (invitado)
Hinojosa González, Carlos (invitado)

Nava Briano, Jesús (Capitán y Guía)
Sánchez de la Peña, José

Verduzco Eduardo (Retaguardia)
Verduzco Gustavo

                               UNIDOS Y ADELANTE
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“(...) A las cimas y a las cumbres
el Club Cóndor llegará,
Con tu lema en nuestra mente
no daremos paso atrás;
eres único en tu temple
eres grande de verdad,
y tus días de victoria
nunca, nunca acabarán (...)”

                   Fragmento del himno al 
                   Club Cóndor, por Jesús Montenegro
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RESEÑA DE LA CONQUISTA  por Jesús Montenegro

14 de febrero de 1993

Eran las 6 d ela mañana del 
domingo 14 de febrero de 1993, 
y el bosque en la Meseta de 
Palmillas era iluminado por la 
débil luz de la media luna; 
sin embargo, el alumbrado 
público de Monterrey no era 
visible, indicando la 
presencia de neblina baja que 
seguramente empezaría a subir 
al ser calentada por el sol... esto 
no era un augurio favorable para 
nuestra exploración.

Llevábamos meses planeando esta excursión.  Desde que por
casualidad vimos aquella formación que atravieza la cresta de
la Sierra Madre, aproximadamente a medio camino entre la
EME y la Meseta dde Carrillo, quisimos conquistarlo para
nuestro Club.  



Esta perforación es casi invisible cuando el sol ilumina la cara
norte de la sierra, y sólo cuando la luz da por el sur se puede
distinguir con claridad. 

Es por este motivo que no habíamos visto antes este lugar, y
ningún excursionista nos ha hablado de él.

Durante meses estuvimos esperando que el clima fuera
despejado para poder acercarnos a lo que esperábamos sería
el “Nido del Cóndor”, sin andar dando palos de ciego. Y es que
aunque lo hayamos visto desde lejos, no sabemos con
precisión en dónde está para dirigirnos a él. Por fin el cielo se
despejó a partir del 10 de febrero, y decidimos emprender la
exploración el siguiente domingo. Todavía el sábado el clima
era excelente, pero ahora amenazaba con descomponerse. 

Cuando llegaron Tere, Elena, Libertad y Chuy Nava a
Palmillas, ya había niebla y llovizna tipo rocío. Tomamos café
con pan y examinamos fotos de la posible ruta mientras
esperamos a los  demás compañeros que se habían anotado. 
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No llegaron, iniciamos la excursión a las 10:05 hrs. El objetivo
era ubicar exactamente la localización del “Nido del Cóndor”.
De ser posible, subir al mismo en este día, o bien en futura
ocasión dirigirnos directamente a él y conquistarlo. 

Chuy Nava llevaba en su mochila el grueso cable de perlón
para escalar o hacer rappel.  

Iniciamos el ascenso a paso muy lento para hacer un buen
calentamiento y evitar molestias musculares. La hojarasca en
el piso y los arbustos estaban ya empapados, y el guía los
sacudía con su bordón para evitar mojarnos demasiado la
ropa. 

La neblina era espesa y continuaba el rocío. Durante el
ascenso Elena le indicaba a Libertad que cuando llegáramos al
“Nido del Cóndor” encontraríamos un restaurante de pizzas
donde también servían pepino y deliciosos refrescos. 
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Ante esa expectativa empezamos a imaginar nuestra orden:
una de champiñones con salami, otra de peperoni con
anchoas y rajas de chile poblano, etc. Chuy Nava preguntó si
podría tal vez hacerse una excepción a la ley seca durante
excursiones para acompañar la pizza con una sola cheve: pero
¡Lástima margarito! confórmate con Coca con hielo.

Cuando alcanzamos el primer descanso sobre la costilla, nos
encontrábamos próximos a salir de la capa de nubes. Casi era
visible el sol y los arbustos tenían muy poca agua. Comimos
un lonche y naranjas en ese lugar y continuamos hacia la
“Meseta de Don Gus”, a donde llegamos a las 12:40 hrs. en
este lugar deberíamos decidir hacia dónde dirigirnos para
encontrar el “Nido del Cóndor”, ya que el espeso bosque no
permitía ver nuestro objetivo. Yo pensaba que, dando frente a
la “Cresta de Lalito”, deberíamos dirigirnos unos 30° a la
izquierda. Chuy Nava opinaba que nos dirigiéramos
directamente hacia la cresta. Para decidir la cuestión, Chuy
buscó un claro entre los árboles, a la orilla de la cañada
grande, y efectivamente, con gran gusto pudimos ver el “Nido
del Cóndor” exactamente donde Nava había predicho.

Yo pensaba que tal vez Libertad, de 6 años de edad, querría
quedarse en la Meseta mientras nosotros buscabamos nuestro
objetivo, pero tan pronto le mostró Tere el “Nido del
Cóndor”, dijo simplemente: ¡Vamos! Yo pensé: sin duda, ésta
es de los nuestros.
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A las  13:00 iniciamos el acercamiento al “Nido del Cóndor”.  
Chuy Nava había planteado dos alternativas: dirigirnos
directamente al “Nido del Cóndor” para escalarlo por el lado
norte, o bien dirigirnos a la “Cresta de Lalito” y luego
remontar ésta hacía el oriente para luego descolgarnos hacia
el Nido. Optamos por la primera alternativa ya que la segunda
parecía presentar mayor dificultad. Subimos lentamente a
monte traviesa por la “Meseta de Don Gus”, cubierta de
hojarasca resbalosa. 

Marcábamos la ruta con tiras de plástico para no desviarnos al
regreso.  Al llegar a los relices la pendiente se tornó más
abrupta, lo cual nos permitió elevarnos por enima del bosque
y ver la cresta de Las Mitras sobresalir de un mar de bubes. A
las 14:40 hrs. Llegamos finalmente al pie del “Nido del
Cóndor” y observamos el terreno que nos separaba de nuestro
objetivo:  era una escalada corta que no aparentaba gran
dificultad.

Descargamos nuestras mochilas 
y Nava emprendió la escalada al 
“Nido del Cóndor”. Aunque el 
terreno presenta suficientes asideros 
para escalar, todda esa formación 
es muy suave y se encuentra en 
proceso de desmoronarse. El peligro 
consiste en dejar caer rocas o en que 
las rocas a las que nos asimos se 
desprendan y caigan 
junto con nosotros. 
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Cuando llegó Chuy Nava al interior del “Nido del Cóndor”,
nos informó: “El suelo es muy angosto, las rocas están
sueltas, y al sur colinda con un abismo”.  Aquello indicaba que
era un serio peligro el subir todos al nido. Decidí subr
únicamente hasta llegar a asomarse por el nido hacia el sur,
pero sin treparme a él, mientras que Tere, Libertad y Elena
nos esperaron fuera de la ruta de las piedras que pudiéramos
desprender.

Parte de mi intención era tomar algunas fotografías desde el
Nido. 



Esto resultó problemático, ya que tenía que soltarme con ambas
manos para sostener la cámara, pero finalmente lo hice y
regresé rápidamente al pie. Chuy Nava, arrojó al abismo por el
lado sur una roca suelta y acomodó otra. 

Regresó con el grupo y nos dispusimos a comer deliciosos
sandwiches de queso con jamón y una rica ensalada de atún, con
naranjas y manzanas para postre. 

Terminamos de comer a las 16:00 hrs. Saludamos a nuestro
glorioso banderín y emprendimos el retorno a la Meseta. Alas
17:00 empezamos a bajar de la Meseta de Don Gus y a las 18:25
llegamos de regreso a Palmillas sin novedad, gracias a Dios.
Cabe indicar que Libertad se hizo acreedora a una mención
honorífica por su tenacidad y su espíritu montañista. 

Felicitaciones a ella y a sus padres María Teresa Presa Vásquez y
José Guadalupe Sánchez.

Unidos y Adelante,1993.
 Jesús José Montenegro Rodríguez

Asistentes:

María Teresa Presa Vásquez
Libertad América Sánchez Presa

Elena Castillo
Jesús Nava Briano 
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Club Cóndor se caracteriza por sus recorridos de exploración; así
como también por sus retos, metas y todo aquello que un Integrante
se propone 💪😉🥾🥾🌄🤎
    Como en los años 70'S club Cóndor haría su recorrido por las
tierras 🌎 de #RayonesNL ¡Así como lo leen!, Don Lalo verduzco
siempre tenia la intención de que se volviera a realizar ruta con
miras hacia la sierra de Rayones...pero no contaba que 2 Integrantes
y un amigo del club corso ya trabajaban en la logística y estudio del
ascenso y en miras de ir antes de la primavera a reconocer la bella
#California Sierra de pliegues que rodean varios poblados de Nuevo
León.
   Nos dimos cita el sábado 26 y domingo 27de #Febrero2022 para
emprender camino por zonas semi_desertica🏜🌵🌵 en su mayoría y
la otra mitad de área boscosa🌲🌲🌲  no hubo cumbre debido al
imponente y agreste camino  bastante cambiante con deslaves que se
han provocado por incendios del año pasado y las lluvias ☔en ese
poblado.
  Aun así se disfruto de lo lindo pesé a un clima🌡como máximo de
32° y una  mínimo de 10° por la noche y de testigo un cielo estrellado
espectacular 🤩🌟✴🌠
   Satisfacción y 
   Gracias a los que fueron parte de este recorrido de reconocimiento
🥾🥾💪y de much aprendizaje a tan cambiante clima⛰⛺💦🌸🦋👣🏜
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2023

De izquierda a derecha:
Verónica Vázquez López,
Daniela Flores Orozco,
Claudia Botello, Virginia
Santacruz,  Nohemí Lomelí,
David Márquez Guadalupe
Contreras, Pedro (guía local),
Martín Miranda. Primer
intento 26 y 27 de feb 2022. 



El 4 de marzo de 2023 se
cumplió con la conquista del
pico Verduzco, decidimos
porque en una de tantas
vueltas a Rayones, se escuchó
de esa Sierra, y en comentarios
salió que Don Lalo había
excursionado en los años 70´s,
no sabemos si fueron a
cumbre, pero si sabemos por
dicho de Don Lalo que
recorrieron la sierra y llegaron
a la meseta.

 Decidimos poner la cumbre a
su nombre, que sea un
homenaje en vida, ya que Don
Lalo también es un
explorador, en varios poblados
a los que ahora hemos
visitado, la gente lo recuerda,
por ejemplo, en la comunidad
“La camotera”, “Rayones”,
Don Lalo es bien recordado.
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RESEÑA DE LA CONQUISTA por Verónica Vázquez y Martín Miranda

4 de marzo de 2023

De izquierda a derecha: Martín Miranda Vega, Verónica
Vázquez López, Diana Blanca Esthela Ramírez Mendoza (abajo),
Cirilo Galván Ibarra y  Guadalupe Contreras. Tercer ascenso    
04 de febrero 2024.

1970, Eduardo Verduzco con pobladores de
Rayones Nuevo León-

De derecha a izquierda, Guadalupe Contreras, integrante del club
kamisase, Verónica Vázquez, Minerva Domínguez, integrante del club

kamicase, y el camuflajeado Pedro (guia local), los otros 2 no se reportaron,
Segundo ascenso y logro de cumbre, 4 marzo 2023.



Luis Ángel Pastrana de la Garza 
POR 
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LA LEYENDA DE LA
BRUJA DE

MONTERREY
U n a  m a ñ a n a  d e l  1 6  d e  E n e r o  d e  2 0 0 4 ,  l o s
h a b i t a n t e s  d e  l a  c i u d a d  d e  M o n t e r r e y  s e
d e s p e r t a r o n  c o n  u n a  n o t i c i a  a t e r r a d o r a  e n  l o s
p e r i ó d i c o s  y  e n  l a  t e l e v i s i ó n :  u n  p o l i c í a  h a b í a
s i d o  a t a c a d o  p o r  u n a  b r u j a  e n  l a  m a d r u g a d a .
E n  e l  m u n i c i p i o  d e  G u a d a l u p e ,  u n  p o l i c í a
l l a m a d o  L e o n a r d o  S a m a n i e g o ,  r e f e r í a  h a b e r  s i d o
a t a c a d o  p o r  u n a  b r u j a  a  l a s  3  d e  l a  m a d r u g a d a
m i e n t r a s  p a t r u l l a b a  e n  u n o  d e  l o s  b a r r i o s
a d y a c e n t e s  a l  C e r r o  d e  l a  s i l l a .
E l  o f i c i a l  e s t a b a  e n  t u r n o  y  h a c í a  s u  t r a d i c i o n a l
t r a b a j o  d e  i n s p e c c i ó n  v i a l  p o r  l a  c a l l e  Á l a m o ,  e n
l a  c o l o n i a  V a l l e s  d e  l a  S i e r r a  c u a n d o  v i o  u n a
f i g u r a  d e  c o l o r  n e g r o  a  v a r i o s  m e t r o s  d e
d i s t a n c i a .

p á g  7 4 .

S a m a n i e g o  c u e n t a  q u e
v i o  c o m o  e s t e  s e r  c a y ó
d e s d e  u n  á r b o l  y  j a m á s
t o c ó  e l  p a v i m e n t o ,  y a

q u e  l e v i t a b a  v a r i o s
c e n t í m e t r o s  p o r

e n c i m a  d e l  s u e l o .
D e  r e p e n t e ,  a l g o

g r a n d e  y  n e g r o  c a y ó  d e
u n o  d e  l o s  á r b o l e s ,

p e r o ,  p a r a  s u  s o r p r e s a ,
e l  m i s t e r i o s o  o b j e t o  n o
t o c ó  e l  s u e l o ,  s i n o  q u e
r e v o l o t e ó  l e n t a m e n t e ,

m o s t r a n d o  s u
m o n s t r u o s a  f o r m a  d e

b r u j a  f r e n t e  a  l o s  f a r o s
d e l  c o c h e .

S a m a n i e g o  r e f i e r e :  " V e o
a l g o ,  c o m o  u n a  e s p e c i e
d e  b o l s a  n e g r a  c a y e n d o
e n c i m a  d e  m i  c u a n d o
p a s o  d e b a j o  d e l  á r b o l ,
f r e n o  y  v e o  u n a  s i l u e t a .
C u a n d o  s e  p a r a  f r e n t e  a
m i  d e t e n g o  e l  a u t o  y
t r a t o  d e  i d e n t i f i c a r  l o
q u e  e r a ,  m e  p a r e c i ó  s e r
f e m e n i n o ,  p e r o  n o
h u m a n o ” ,  c o n t ó " .
E r a  u n a  m u j e r  c o n  u n a
c a p u c h a  n e g r a ,  y  s u s  o j o s
e r a n  n e g r o s  y  c i e g o s ,
c o m o  l o s  o j o s  d e  u n
d e m o n i o ,  L a  l u z  l a  c e g ó
y  t r a t ó  d e  c u b r i r s e  l a
c a r a  c o n  s u s  g a r r a s  h a s t a
q u e  s e  d e c i d i ó  a  a t a c a r …  
S e  d i r i g i ó  a l  c o c h e  y
t r a t ó  d e  r o m p e r  l a
v e n t a n i l l a  a r a ñ á n d o l a
p a r a  a t r a p a r  a l  h o m b r e
q u e  h a b í a  p u e s t o  l a
m a r c h a  a t r á s  p a r a
e s c a p a r .
P e r o  d e b i d o  a  s u
n e r v i o s i s m o  s e  c a y ó  y  s e
d e s m a y ó ,  p e r o  n o  a n t e s
d e  v e r  p o r  ú l t i m a  v e z  a
l a  b r u j a  q u e  l e  p e r s e g u í a
c o n  l a  m i r a d a ,  a l c a n z ó  a
v e r  u n a  m i r a d a  p r o f u n d a
q u e  h a s t a  e l  d í a  d e  h o y
c u e n t a  q u e  l o  s i g u e
a t o r m e n t a n d o .
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LA LEYENDA
DE LA BRUJA

DE
MONTERREY

T r a s  p e d i r  a y u d a ,  s u s  c o m p a ñ e r o s  l l e g a r o n
e n  p o c o s  m i n u t o s ,  n o  o b s t a n t e  s ó l o
e n c o n t r a r o n  e l  c o c h e  d e s t r o z a d o  y  a  s u
c o m p a ñ e r o  i n c o n s c i e n t e .  T r a s  l a
d e c l a r a c i ó n  d e l  h o m b r e ,  s e  l e  r e a l i z a r o n
d i v e r s a s  p r u e b a s  f í s i c a s  y  p s i c o l ó g i c a s  y  n o
m o s t r a b a  s i g n o s  d e  c a m b i o  p o r  “ d r o g a s ”  o
p r o b l e m a s  p s i c o l ó g i c o s ,  e x c e p t o  q u e  s e
e n c o n t r a r o n  p r u e b a s  d e  q u e  e l  c o c h e  h a b í a
s i d o  r a y a d o  y  g o l p e a d o  c o n  u n  o b j e t o
a f i l a d o ,  c o m o  u n  c u c h i l l o ,  e l  d i j o  q u e  e r a n
l a s  g a r r a s  d e  l a  b r u j a .
D í a s  m á s  t a r d e ,  l l e g a r o n  o t r o s  t e s t i m o n i o s
d e  l o s  v e c i n o s  d e l  l u g a r  d o n d e  s e  p r o d u j o  e l
e n c u e n t r o  p a r a n o r m a l  d e  q u e  e s a  n o c h e  s e
h a b í a  v i s t o  u n a  s o m b r a  e n  l o s  t e j a d o s  e n  l a
o s c u r i d a d .  
D í a s  a n t e s  o t r o  c a s o  d e  s i m i l a r e s
c a r a c t e r í s t i c a s  t u v o  l u g a r  y  e n  e s a  o c a s i ó n
e l  t e s t i g o  f u e  o t r o  o f i c i a l  l l a m a d o  M a n u e l
S i f u e n t e s ,  q u i e n  a s e g u r ó  h a b e r  s i d o
a t a c a d o  p o r  u n a  b r u j a .
R e f i e r e  S i f u e n t e s ,  « P u e s  b u e n o ,  y o  e s t a b a
s a l i e n d o  d e  l a  b a s e ,  e r a  u n  5  d e  e n e r o ,  l o
r e c u e r d o  b i e n  p o r q u e  e r a  l a  v í s p e r a  d e l
c u m p l e a ñ o s  d e  m i  h i j a …  D e  p r o n t o  v i  a  u n a
p e r s o n a  v o l a n d o  s o b r e  u n  p a l o ,  c o m o  u n a
e s c o b a ,  a s í  c o m o  l a s  c l á s i c a s  b r u j a s .  B a j ó
b a s t a n t e ,  c o m o  s i  f u e r a  s o b r e  m í .  Y o  p o r
i n s t i n t o  c e r r é  m i s  o j o s  y  s e n t í  m u c h o  f r í o ,
c o m o  s i  m e  h u b i e r a  m e t i d o  e n  u n a  n e v e r a
l l e n a  d e  h i e l o …  n o  m e  a g r e d i ó  p r o p i a m e n t e
s i n o  q u e  s e n t í  c o m o  s i  a t r a v e s a r a  m i
c u e r p o ,  c u a n d o  a b r í  l o s  o j o s  s e  e s t a b a
a l e j a n d o ,  f u e  c a s i  t r a u m á t i c o » .   A s í  l o
r e c o r d ó  e s t e  o f i c i a l .
L o  c i e r t o  e s  q u e  l a  h i s t o r i a  d i o  v u e l t a  a l
m u n d o ,  p u e s  f u e  m á s  a l l á  d e  l a  f r o n t e r a
m e x i c a n a .  I n v e s t i g a d o r e s  c o m o  J a i m e
M a u s s a n  s e  i n t e r e s a r o n  e n  e l  c a s o ,  a u n q u e
e s t e  p e r i o d i s t a  y  u f ó l o g o  a s e g u r ó  q u e  l o
q u e  v i e r o n  l o s  t e s t i g o s  f u e  u n  s e r  v e n i d o
d e s d e  e l  e s p a c i o  e x t e r i o r ,  c u y a  v i s i t a  f u e
e v i d e n c i a d a  p o r  a q u e l l o s  o f i c i a l e s  y  q u e
p o r  s u  e x t r a ñ o  a s p e c t o ,  s u m a d o  a  l a s
c r e e n c i a s  p r o p i a s  d e  l o s  t e s t i g o s ,  f u e
c o n f u n d i d o  c o n  u n a  b r u j a .   

p a g .  7 5  

L a m e n t a b l e m e n t e  e l  c a s o
f u e  t o m a d o  e n  t e n o r  d e
r i s a  p o r  l a  p r e n s a  y  e l
n o m b r e  d e  l a  c i u d a d  d e
M o n t e r r e y  r á p i d a m e n t e
f u e  a s o c i a d o  a  e s t e  c a s o
t o m a d o  c o m o  a l g o
b i z a r r o ,  r i d í c u l o  y
c ó m i c o ,  s i n  e m b a r g o ,  h a y
p e r s o n a s  q u e  l o  t o m a n
c o n  l a  s e r i e d a d  q u e  s e
m e r e c e ,  m á s  c u a n d o  l o s
t e s t i g o s  d e  e s t e
e n c u e n t r o  c o n  l o
d e s c o n o c i d o  f u e r o n
r e s p e t a b l e s  e l e m e n t o s  d e
l a  l e y  y  e l  o r d e n .
L o  c i e r t o  e s  q u e
a l r e d e d o r  d e l  c e r r o  d e  l a
s i l l a ,  q u e  e s  e l  s í m b o l o
d e  l a  c i u d a d ,  s e  d i c e  q u e
s e  h a n  v i s t o  n o  s ó l o
b r u j a s ,  s i n o  t a m b i é n
f i g u r a s  h u m a n o i d e s ,
d e m o n i o s  y  e l  h o m b r e
p á j a r o ,  a s í  c o m o  o v n i s
v o l a n d o  e n t r e  l a s  c i m a s
d e  l a s  m o n t a ñ a s ,
r e a l i d a d  o  f i c c i ó n ? . . . . t u
t i e n e s  l a  ú l t i m a  p a l a b r a .
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Don Rosalío Caldera Quezada

L A  R E C O M E N D A C I Ó N  P A R A  E N T R E V I S T A R  A  D O N
R O S A L Í O ,  V I N O  P O R  P A R T E  D E  D O N  R A Ú L  L Ó P E Z ,  D E

C A B A L L E R O S  A L P I N O S .  
L E  P R E G U N T É  ¿ A  Q U I É N  D E  L A  V I E J A  E S C U E L A  M E
S U G I E R E  Q U E  E N T R E V I S T E ? ,  É L  N O  D U D O ,
R Á P I D A M E N T E  M E  D I J O :  “ A H Í  E S T Á  C H A L Í O ,  É L  E S
P I O N E R O  E N  E S P E L E O L O G Í A  E N  M O N T E R R E Y ,  F U N D Ó
C O N  O T R O S  2  C O M P A Ñ E R O S  M Á S  E L  < C L U B  A L P I N O
E S P E L E Ó L O G O  3 > ,  E N  1 9 7 9 ” .

CON LA SOGA HASTA
EL CUELLO

E N T R E V I S T A  E N  V I V O  E L  2 3  A B R I L  2 0 2 4  

L U G A R  D E  L A
E N T R E V I S T A :

En “El Gym”,
Guadalupe, N.L.

A C T U A L E M N T E  S O N  3 0
M I E M B R O S  A C T I V O S

S U  P R I O R I D A D  S O N
R E C O R R I D O S  C O N  C U E R D A S

E S  U N  C L U B  A L T R U I S T A ,  O F R E C E N
C U R S O S  D E  R A P P E L  A  B E N E F I C I O

S E  P E R C I B E  M U C H A
C A M A R A D E R Í A  E N  É S E  C L U B

P O R  “ C O L E C C I O N I S T A  D E  M O M E N T O S ”



LA PASIÓN POR
LAS MONTAÑAS
P o r  R o s a l í o  C a l d e r a  Q u e z a d a

Empecé a caminar en el monte cuándo tenía 10 años;  unos años más adelante, dije: “Yo quiero ir a aquél cerro (La Sierra
Madre Oriental), llegue hasta la meseta, caminando desde Venustiano Carranza, cruzando la loma larga.

Llegando a la Meseta en Chipinque, estaba un grupo participando en una misa católica dedicada al Diablo Arizpe, me quedé
ahí un buen rato, me llamó la atención quién era esa persona el Diablo Arizpe. 

De ahí, seguí sendereando por la zona huasteca y en el Cerro de las Mitras principalmente, fui agarrando condición. 

Un buen día, se me antojó ir nuevamente a la Meseta de Chipinque, caminando desde Venustiano, por casualidad, coincidí
con el mismo grupo del año pasado, celebrando otra misa más de aniversario luctuoso, y ahí conocí a Elías Segundo, del
grupo Unzas, comencé a salir con él de excursión, en una ocasión, caminando por la Huasteca, le pregunté:”¿Oye tú no
escalas?, me respondió: <<Nombre, yo no estoy loco. Pero te voy  a presentar a alguien que sí escala>>  Me presentó a Rubén Loaiza,
del Club de Espeleólogo 3,  y así como llegué a la escalada. 

En 1980 no me separo del grupo, pero comencé a tener otras actividades laborales que me implicaban tiempo, ingresé a
Seguridad Publica del Estado a formar un grupo de rescate de montaña, hice la academia de policía, ahí fui comandante por
19 años y hacía lo que hace protección civil ahorita, claro con menos equipo, pero mismas funciones.

p á g i n a  7 8

CLUB ALPINO
ESPELEÓLOGO 3
p o r  C h a l í o  C a l d e r a

En 1979, Artemio Loaiza Martínez, fue el
que empezó con el grupo, Gerardo
Castillo, Rafael Salazar Pinales fueron los
que empezaron con el grupo, después me
agregué a ellos y luego, llegó  Claude Bach,
que es el francés.

Yo no lo fundé más bien, fui el cuarto
miembro. Lo que sé de cavernas, lo
aprendimos de una forma más
profesional, gracias a él. 

Nos compartió técnicas, él ya era un
espeleólogo francés, incluso técnicas de
rescate en cavernas. 

Estaba adherido a la LASEN, ellos  nos
rentaba un cuartito para nuestro Club.

Hacíamos rescates, rescates acuáticos,
apagar incendios forestales, en casas,

empresas, llevar lesionados al hospital,
lo que saliera en tema de rescate, era lo
que hacíamos un grupo de policías a mi

cargo. Hasta que renuncié en el 2000
para incorporarme en la iniciativa

privada de seguridad y actualmente por
mi cuenta.

Me llegó la vida de casado y padre de
familia, dejé de salir a la montaña con

frecuencia, pero me llevaba a mi familia
a la Huasteca a hacer rapeles, mis hijos

de recién nacidos, me ayudaron a ser los
rescatados en varios simulacros de

rescate.



LA PASIÓN POR LAS MONTAÑAS
P o r  R o s a l í o  C a l d e r a  Q u e z a d a

Hace 18 años, entré a tomar el curso de primeros auxilios impartido por la Cruz Roja, por necesidad, si nos quedamos atorados
allá arriba en la pared, ¿Quién nos saca?, En ése tiempo la Cruz Roja, Cruz Verde.  Cuál sería mi sorpresa, que llegué al curso y
con mucha pena, pero la cruz roja no tenía equipo, tenían cuerdas de ixtle, cuerda para hacer arnés de bandola, digo, no estoy
en contra de esos equipos, pero para ser la cruz roja, que hacen rescate de montaña y no tengan equipo, fue muy sorprendente.
Finalmente, aprendí lo que se tiene que hacer con el lesionado, y les complementé a los de la cruz roja lo que sabía de cuerdas,
con mi equipo, llevé mis cuerdas, arnés, para que ellos supieran cómo se usan las cuerdas correctamente, ahí con ellos formé la
División de Rescate con Cuerdas y espeleología de la Cruz Roja, todo de forma voluntaria, hasta 1995.

Nunca pensé que fuera a vivir de eso, de ahí comencé a enseñar y cobrar en las empresas y en instituciones rescate de
montaña.  

Aquí, en nuestro club sucede algo especial, es el cariño de todos, éste sitio es mi familia, ellos son mi familia, siempre he dicho:
<<Los montañistas, los rescatistas, los policías, los bomberos, son mi familia>>

Así fue cómo empecé en la montaña, primero solo, para conocer, luego, con gente experta, fui al Popocatépetl, Iztaccíhuatl,
muchos picos de la huasteca, me fui desarrollando en conjunto con mi trabajo, y eso terminó creando “Hasta con la soga al
cuello”, fue por un curso de rescate con cuerdas, que me invitó a impartir Ramón Garza, él era instructor de Cruz Verde de
Guadalupe,  y así fue cómo reanudé los cursos a Cruz Roja, Cruz Verde, Escuela de Paramédicos de la CNOP. 

Salieron de la academia los muchachos que entrenaba en el curso, y ellos quisieron seguir practicando, les puse a su
disposición todo mi equipo, les comenté que si querían continuar practicando con fuero, fuera de los cursos, ya no podría
seguir tratándolos de una forma de cortesía, porque ellos son rescatistas, deben saber cómo se usa correctamente el equipo,
deben saber cómo sacar a la gente, deben saber qué hacer si están solos, porque si no saben, se van a matar junto con la gente
que se supone van a rescatar, los traté con disciplina y dureza, para que aprendieran bien.   

Por ejemplo, ves aquél que trae una playera con un oso,
él está conmigo desde entonces, pasaron más de 25 años,
estábamos juntos en la policía, con él era muy estricto, 
ahorita soy bien buena onda, pero el entrenamiento 
para los socorristas fue muy diferente.  

Galeana, Nuevo León, llegó a mi vida en 1976,
 cuándo conocí el pozo del Gavilán, ha cambiado 
totalmente, el contorno, el interior, todo lo que se 
ha caído a su interior.  Cada que excursionábamos al
pozo del gavilán, al final hacíamos un rescate, uno de
nosotros, era el rescatado, para practicar, uno se 
quedaba colgado y los demás lo sacábamos.
 
Ahí en el pozo del gavilán, fue cuándo bautizamos al
grupo, entre broma y broma, surgió el nombre.

Porque cuándo te enredas la cuerda, te la pones en el cuello, pero
ése no era el nombre inicialmente propuesto, yo dije: “Con la
riata hasta el cuello”, pero se escucha más elegante la palabra

soga. 

Al final de cuentas, la enredamos en el cuello, te la amarras cómo
mochila, la traes en los hombros, pero no porque yo les dije se
llamé a sí, todos estuvimos de acuerdo con el nombre, los
rescatistas y yo fueron los que bautizaron al club.

p á g i n a  7 9

¿P O R Q U É  C Ó N  L A  S O G A  H A S T A  E L  C U E L L O ?



 “Los conocimientos son para compartir”

Por ejemplo, hoy viene un integrante del club a dar una clase de
cartografía a todos los demás, él tiene poco que se acaba de
integrar al club, me mencionó que sabe usar a la perfección las
cartas topográficas, la brújula porque lo aprendió en el ejercito.

Le mencioné que la idea de nosotros es compartir lo que sabemos,
¿Quieres compartir tus conocimientos?, él me respondió: “Claro que
sí”. Es la capacitación que tendremos esta tarde, cómo guiarte en
el cerro, que todos puedan saber lo básico, por ejemplo, si tu te vas
al monte y observas un hormiguero, el hormiguero te dice dónde
está el norte, si partes el tronco de un árbol, él tronco de un árbol,
también te dice dónde está el norte, si vez el follaje del árbol
también te lo dice; en la Constelación Osa Mayor, la estrella más
brillante es Casiopea, esa siempre apunta al norte, es cuestión de
observar.
Actualmente, usan Wikilock, pero si te acaba la pila...¿Qué haces?

C O M P A R T I R

B R U N O  C A B E Z A

Todos enseñamos lo que sabemos...

L A S  B I C I C L E T A S  Q U E  V E Z  A Q U Í  L A S
C O M P R É ,  P A R A  Q U E  N O S  D I E R A N  C L A S E S  
D E  S P I N N I N G ,  L A S  I M P A R T E  U N A
I N T E G R A N T E  D E L  C L U B ,  G R A T I S  A  T O D O S .

También hay una chica que es maestra de Yoga y nos da
clases de Yoga. Otra chica baila, nos va a dar clases de
baile.

Todos cooperamos, las instalaciones son mías, pero todos
cooperamos, unos cortaron fierros, otros soldaron, otros
pintaron, otros barrieron, otros limpiaron, otros colocaron
los agarres para escalar, todos cooperamos.



ME DA LA IMPRESIÓN, QUE LO
FUERTE ES EL RAPEL
También hacemos senderismo, aunque la mayor parte es el rapel, últimamente he ido con ellos en tres ocasiones al sapo, pero
ya no llego, me duelen las rodillas, hay que reconocer que ya no puedes hacer todo lo que antes hacías. En la Viga, la última
ocasión, me pegó la altura, lo que nunca. 

Algunos, ya saben amarrarse, llegar solos, bajar correctamente y sobre todo que hacer en caso de algún rescate en la montaña,
por ejemplo, Yadis de tu Club, se fue con Elizabeth a realizar un rapel, ya se tienen la confianza y se cuidan solas, ya saben que
hacer en caso de que se atore la cuerda, o que alguien necesite ayuda.

El año pasado, simulamos un rescate de un herido de montaña, Goyo, simuló que se clavó un tornillo en la pierna, todos
ayudaron en el rescate, desde bajar, cómo quitar el supuesto tornillo, asegurar al herido y finalmente sacarlo de ahí. 

Me preocupa que pase algo y no sepan que hacer.

Otra de las premisas del Club es que cada quien tenga su propio
equipo, todos tienen acceso a mi equipo, pero lo ideal es que cada
quién tenga lo suyo, para eso, tenemos tandas, de esa forma, podemos
cooperar para comprar piezas caras.

En una ocasión, una compañera del club pasó por Av. Leones y vio a
un padre de familia con un cartel pidiendo dinero para completar la
cirugía de su hija, nos puso en el grupo de Whatsapp, que
cooperáramos, lo que pensé, me gasto más de gasolina en ir hasta Av.
Leones que lo que le voy a dar, mejor, hagamos un evento a beneficio,
me consiguieron el teléfono de ése padre de familia, lo llamé y
organizamos el primer evento de rapel en la Huasteca a beneficio.
Actualmente, seguimos organizando ésos eventos altruistas a quién lo
necesite, nosotros regalamos nuestro tiempo y el uso del equipo. p á g i n a  8 1

T E N E M O S  E Q U I P O  P R O P I O  Y  D E L  C L U B

Actualmente tenemos un proyecto con un terrenito que
tengo en la Laguna de Labradores en Galeana, cada que

vamos para allá, visitamos el puente de Dios, pero también
trabajamos para construir, tener un esparcimiento cómodo,

con lo más esencial para pasarla bien en Galeana.

En la ocasión anterior, hicimos la letrina, desde el pozo, los
cimientos y el vaciado, tres muchachas lo hicieron, la vuelta

que tenemos en mayo 2024, la tenemos prevista para las
zapatas de la casita.

No tenemos, no estamos formales, Ustedes si tienen
estatutos, lineamientos, nosotros no, porque no los

ocupamos.

En ocasiones, les digo, tu te encargas de la seguridad de
todos, que todos tengamos el equipo bien puesto, otro

recupera la cuerda, otro monta el rapel.  Somos
autosuficientes, nos acostumbramos a que el guía te hace

todo, nosotros no.

a beneficio



Ya para el desenlace de la entrevista, le tenía preparada la siguiente pregunta, ¿Le gustaría que sus cenizas sean depositadas o
esparcidas en la montaña?

Ello porque es el monotema de la población montañista, los mountain lover´s, asumen que es un honor ser inmortalizados en
alguna montaña, pensamos que las coordenadas apuntan en lo siguiente:

          Dejar registrado nuestro nombre por el mérito de llegar a las cumbres más altas del mundo, 
          Tener alguna cumbre que lleve nuestro nombre, ya sea dedicada o por mérito propio de abrir la ruta,
          Pasar a la eternidad en lo que más amamos, que se dejen nuestras cenizas en la montaña con una epopeya montañista.

SI USTED LLEGA A MORIR...

Actualmente se recomienda ir a la montaña acompañado de un guía, con alguien que esté certificado en rescate, que
sepa de montañista. Sin embargo, creo que si no hubiera gente que se aventurara a investigar, a recorrer, a conocer,
no existirían caminos.  Es bueno ir con alguien que sabe el camino y sabe que hacer, avisar a dónde vas, horarios
estimados y regreso estimado. No obstante, es importante que cada uno esté capacitado, que sea autosuficiente y
sepa que hacer en caso de que pierda la ruta, haga tarde, llegue un temporal, que se te atraviese en el camino un
animal. Me llena de orgullo el GREM porque hicieron un grupo de rescate formado por montañistas, capacitados,
que conocen el terreno, para tener rescates exitosos. Esa idea de grupo la propuse en su momento, porque los que
recataban en montaña, no eran montañistas, costaba tiempo y esfuerzo capacitarlos, llevarlos a un terreno que
quizás no disfrutaban, a diferencia de tener a gente que disfruta de la montaña, que conoce, ésos son los que tienen
que estar en el grupo de rescate en la montaña, es más fácil capacitar y hay más compromiso. 

p á g i n a  8 2

M E N S A J E  P A R A  L A  C O M U N I D A D  M O N T A Ñ I S T A

A los mountain lover´s que les he hecho esa pregunta, les causa asombro
y la mayoría contesta con una sonrisa en su rostro, me gustaría que mis

cenizas sean depositadas en... 
 Aún no terminaba de formular mi pregunta cuándo Don Rosalío me

interrumpió contestando lo siguiente:

¡En la Huasteca!
 

Específicamente en el Pico                                 

Porque es el más alto, ícono de la Huasteca, uno de los picos más altos
que escalé hace muchos años, me gustaría que ahí arriba, aventaran mis

cenizas, que se las lleve el aire.

Eso es algo que un día va a pasar, lo tengo muy claro, el día que ya no  
pueda físicamente moverme, el gimnasio sigue para el grupo, el día que
ya no esté, hagan lo que se les dé la gana con lo que tengo, aunque me
gustaría que los de la soga sigan practicando, sigan rapeleando, sigan

senderando, sigan capacitándose, que sigan y sigan. 

Esto que es mío, también es de ellos, no lo tengo testamentado, pero es
mi palabra, es lo que quiero y mi familia lo sabe. 

NUESTRANUESTRA
CO
NFRA

TERNIDADCO
NFRA

TERNIDAD
Anteriormente era el 14 de agosto, pero

decidí que la juntáramos en mi cumpleaños,
que es el 4 de septiembre. Porque era doble

gasto, cooperar para la confraternidad y
luego volver a cooperar para mi cumpleaños,
por eso mejor nuestra confraternidad es el 4

de septiembre, ¡Cordialmente invitados!
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Blanca Thelma Meléndez Maya

Hoy en este mes muy
especial nos toca
conocer a una de las
socias mas activas en el
club, amiga de todos,
humanista, siempre
preparándose y
autodescubriéndose, se
destaca por siempre
apoyar, si ocupas alguna
terapia alternativa ella
es experta en imánes,
sabias que fue maestra
de yoga infantil? esposa,
madre de tres hijos,
abuela de dos nietos y
sobre todo Gran Mujer.

Carrera de Don Diablo
en la paz, B.C.S

De carácter afable



SUS INICIOS
Nacida el 26 junio 1971 en la
ciudad de Monterrey, Nuevo
León, Hija de Juan Meléndez y
Blanca Maya dedicada
actualmente al hogar, nos
platica de sus inicios en el
senderismo...

“He sido una mujer muy inquieta sobre todo
para el conocimiento propio.                Hice
una pausa porque sentía que me estaba
perdiendo algo, así que en mi búsqueda
encontré el senderismo y me enamoré de
las montañas”

INICIOS EN EL CLUB

Asi que en el 2020 conoció al club por medio de
Verónica VÁzquez, que en ese entonces salía con
las chicas de out doors girls, animada por realizar
el “Penta” se entrenó con hoy su padrino
Humberto Rodríguez con quien sigue
entrenando y hasta la fecha lleva ya 3
participaciones en este evento. Pero ella no es
una novata, ya que antes de las montañas y
cañones incursionó en el buceo, en carreras de
asfalto y después en Trail: Chipinque, huasteca,
Montemorelos, higueras, Dr. Coss, Arteaga
Coahuila, La Paz BC por mencionar las más
importantes para ella.
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SUS INICIOS
Apadrinada por Verónica
Vázquez y Humberto Rodríguez
el 19 de septiembre de 2021 en el
pico sur ante la ya renovada
Cruz del Montañista, nos platica
por qué decidió ser socia de
nuestro club:

“Me gustó el ambiente, el trato y la manera
de dirigir la excursiones, aprendiendo entre
otras cosas, que debe haber un retaguardia
y una al frente y si son muchos los asistentes
tendría que haber un retaguardia en medio
para así no perder de vista todos los
participantes en algún recorrido.”

Sin duda sus pasos en el club la han llevado lejos,
El Ajusco ,Cofre de perote ,Nevado de Toluca
,Sierra Negra, Telapón y Refugio de los 100 son
algunas de las excursiones nacionales en las que
ha participado, y de manera Internacional
describiéndola como su excursión mas
memorable El camino de Santiago de
Compostela en Galicia España.Sin duda
seguiremos sus pasos por el club y su próximos
proyecto internacional: Volcán Acatenango en
Guatemala.
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MARTHA 
HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ

Primer Capitana del Club Explorador Cóndor

PARA CONOCERLA

Ella se defina como una mujer de
carácter, empática, perseverante y
muy optimista para enfrentar los
desafíos que se le presentan y
mire Ud. que se viene uno grande:
Primer Capitana del Club
Explorador Cóndor, quien mejor
para marcar un precedente en la
historia de nuestro gran Club.

Nacida el 4 de enero de 1972,
en el municipio de Mier y
Noriega, Nuevo León; Hija de
Salomón Hernández Reyna (+) y
Basilia Hernández Guardiola,
enfermera de profesión
actualmente jubilada, con
especialidad en Geriatría y
Administración y Gestión de
Enfermería. Comenzó en el
senderismos en el 2017.
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CAPITANÍA CONDOR

EXCELENTE 
CONDICIÓN FÍSICA

CAMARADERÍA

Nos cuenta que el ser Capitana es para
ella “un reto , una gran responsabilidad , y
sobre todo buscar la mejor estrategia para
fomentar el trabajo en equipo para el
bienestar y crecimiento del Club “

Digna representante y orgullo cónodor, ha tenido
4 participaciones consecutivas en el “penta” y
ha participado en excursiones nacionales como
La Malinche,  Nevado de Toluca, Paricutín,
Nevado de Colima, Cofre de Perote, Sierra
Negra, Monte Tlaloc y Telapon.

Ya desde el año 2019 participaba en
excursiones con varios de los guías y debido a la
trayectoria del club, la seguridad y
camaradería en cada excursión decidió ser ya
socia formalmente en Arteaga, Cumbre la
Marta, fue apadrinada por Ricardo Espinoza,
Luis Ángel Pastrana y Nohemí Lomelí. 
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El trámite de Registro de Marca, se realizó ante el
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial,

quién es la autoridad administrativa en materia
de propiedad industrial competente.



Para obtener el derecho de uso exclusivo para el Club Explorador Cóndor.
Costo:  se aplicó beneficio de programa social gubernamental.

mayo 2024

¿PARA QUE?

El registro de marca tendrá una vigencia de diez años contados a
partir de la fecha de su otorgamiento y podrá renovarse por
períodos de la misma duración.
La marca deberá usarse en territorio nacional, tal como fue
registrada o con modificaciones que no alteren su carácter
distintivo. La declaración se presentará ante el Instituto durante
los tres meses posteriores, contados a partir de que se cumpla el
tercer año de haberse otorgado el registro. Es decir, en el 2027.

USO DE LA MARCA

- La renovación del registro de una marca deberá
solicitarse por el titular, dentro de los seis meses
anteriores al vencimiento de su vigencia. Sin embargo, el
Instituto dará trámite a aquellas solicitudes que se
presenten dentro de un plazo de seis meses posteriores a
la terminación de la vigencia del registro.
 Las leyendas "Marca Registrada", las siglas "M.R." o el
símbolo ®, solo podrán usarse para los productos o
servicios para los cuales dicha marca se encuentre
registrada.

¿QUÉ ES UNA MARCA?

SOCIOSSOCIOS

 Se entiende por marca todo signo perceptible por los sentidos y susceptible
de representarse de manera que permita determinar el objeto claro y preciso
de la protección, que distinga productos o servicios de otros de su misma
especie o clase en el mercado.

VIGENCIA
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REGLAS RELATIVASL AL USO, LICENCIA, TRANSMISIÓN DE
DERECHOS, LIMITACIÓN DE PRODUCTOS O SERVICIOS Y
CANCELACIÓN DEL REGISTRO DE LA MARCA 
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A principios de 1963 la Asociación de Excursionismo de Coahuila invitó a una
confraternidad. La cita era un sábado a las 6 de la tarde en Saltillo para partir todos en un

camión especial.
Una delegación del Cóndor, integrada por Antonio Castillo, Xavier Aldape y otros
Compañeros acudió a Saltillo con intención de participar en esa confraternidad, pero llegó
tarde a la cita y el camión ya había partido. Surgió la pregunta: ¿qué hacemos ahora?
Xavier Aldape recordó que un compañero suyo de estudios en la Facultad de Arquitectura
le contó que había conocido un lugar muy interesante al que llamó La Siberia y le indicó
cómo llegar a él. El camino desde Puerto de Flores en esa época era solo una brecha, y
cuando pasaron por San Antonio de las Alazanas ya era de noche. Continuaron avanzando
en el carro de Xavier hasta un paraje un poco más amplio donde decidieron acampar. Se
encontraban en donde se abre una cañada hacia la izquierda, con un camino que iba a
Mesa de Tablas.

PRESENCIA DEL
CÓNDOR EN LA

SIERRA DE LA MARTA
Por Eduardo Verduzco,
mayo de 2024.

CONFRATERNIDADCONFRATERNIDAD
84 aniversario84 aniversario

I – El día que llegamos tarde a la excursión



Al despertar el domingo quedaron maravillados por la belleza del paraje boscoso en el
que se encontraban. Había en ese lugar una huerta de manzanos y una casa rústica.
Fueron a la casa a pedir informes. Los recibió el dueño, Don Bernardo, y después de
saludarlo le preguntaron: ¿en dónde estamos? Él les contestó: ¡Estamos aquí¡, y les dio la
bienvenida. 
Estos compañeros reportaron el siguiente jueves en la junta semanal el paraje que habían

encontrado y eso dio inicio a una serie de inolvidables excursiones, partiendo del Puerto
de la Moneda para subir a la cresta de la sierra que bautizamos como Pico Carneros. 

II – La familia Sánchez de la Peña

Diez años después, en 1973
ingresa al Cóndor José Sánchez
de la Peña como Aspirante. José
nos invitó a la propiedad de su

familia en la que posteriormente
se estableció el Renacer de la

Sierra y eso nos propició conocer
otros parajes de La Marta. En

mayo de 1975 hubo un incendio
catastrófico en La Marta (el

primero de varios) de los cuales
no se ha podido recuperar.

No toda la ladera norte de la
Marta fue víctima del incendio,
quedaron algunos manchones

ilesos, como es el caso de El
Bosquete, que rodea el camino

que sube al Puerto de la Moneda,
donde una mojonera marca el

límite de estados entre Coahuila,
municipio de Arteaga, y Nuevo

León, municipio de Rayones,
cuando vamos hacia el Renacer

de la Sierra.



También quedaron áreas con árboles que, aunque no se quemaron, fueron dañados por
el intenso calor. Esos árboles pronto serían víctimas de plagas de insectos que
aprovechan la débil salud o la muerte de esos árboles para morar en ellos. Eso motivó
que la Secretaría de Agricultura y Ganadería ꟷantecesora de la actual SAGARPAꟷ
concediera permisos para aprovechar la madera de los árboles dañados por el
incendio. A su vez, este permiso motivó la construcción de varios caminos rurales en la
sierra para extraer los árboles talados.

Doña Elva de la Peña de Sánchez, madre de José y de César Sánchez de la Peña, era
propietaria del terreno en donde ahora está El Renacer de la Sierra. A raíz de los cambios
originados por el incendio, nuestro Compañero Heriberto Pérez Lara concibió la idea y
solicitó permiso a Doña Elva para que el Club Cóndor construyera una cabaña dentro de
su propiedad. 

Doña Elva y su esposo, Don Lupe Sánchez, gentiles anfitriones del Cóndor, concedieron el
permiso solicitado y determinaron un área que no había sido pasto de las llamas para
construir la cabaña. También donaron los postes para soportar el techo, los morillos y
los costerones para la construcción y la mano de obra para instalar los dos postes
principales y el poste que sirve de cumbrera de la actual cabaña.

Heriberto asumió el papel de Jefe de proyecto para la cabaña. Solicitó a los Socios que
aportaran ideas para el diseño de la cabaña. Como la cabaña de Doña Elva y Don Lupe
(de diseño tradicional: paredes verticales y techo de dos aguas) en lo que ahora es el
Renacer de la Sierra estaba inclinada hacia un lado, según se dijo por efecto del peso de
la nieve acumulada en el techo, Eduardo Verduzco sugirió un diseño triangular por ser
indeformable e hizo un plano con dimensiones que sometió a consideración de los
Socios y fue aprobado.



La construcción de la Cabaña del Cóndor se inició en 1977. Fue un período de intenso
trabajo. Todos los fines de semana, los Socios aportamos la mano de obra, y aún
nuestros hijos pequeños participaron por iniciativa propia. Poco a poco la cabaña fue
tomando forma. Nuestro inolvidable Compañero Jesús Guerra García aportó y
transportó las láminas para el techo de la cabaña y la raza del Cóndor las instaló y pintó
con pintura de aluminio. Finalmente, la cabaña quedó terminada en 1979, y en mayo de
1980 el Cóndor invitó al P. Francisco Silva para que viniera desde Ciudad Victoria a
bendecir la Cabaña y oficiar una Misa en conmemoración del 40° Aniversario de la
fundación del Club Cóndor.

En 1993, a invitación de Fernando Pérez Lara, presidente del Club Cóndor, el P. Silva vino
nuevamente desde Ciudad Victoria a oficiar la Misa de acción de gracias por el 53°
Aniversario de su fundación. En esa ocasión se tomó protesta a tres Aspirantes juveniles:
Luis Alberto Castillo Maldonado, Karina Presa Fraustro y Mario Presa Fraustro. Fue la
primera Protesta hecha durante una excursión, y fue una acertada iniciativa de
Fernando, quien tomó la Protesta a los nuevos Socios.

En abril de ese año 1993, en preparación para la Misa de 53° Aniversario, se efectuó una
excursión para pintar el techo de la cabaña con pintura rojo óxido (que es un eficaz
anticorrosivo), porque la pintura de aluminio dura poco y pronto las láminas empezaban
a oxidarse. Esa excursión fue la primera a la que asistió nuestro Compañero Julio
Hernández García en calidad de invitado (y pintor) de Fernando Pérez Lara.



III- AGRADECIMIENTO Y DESPEDIDA
Compañeros: hoy termina una importante etapa de 61 años en la historia del Cóndor.
Etapa en la que hicimos muchos nuevos amigos y corrimos muchas aventuras.
Aprendimos mucho de la sabiduría de los habitantes de esta región. 

Hoy queremos agradecer la generosa hospitalidad de la Familia Sánchez de la Peña.
Queremos también agradecer el legado de los Padres Fundadores del Cóndor por su
ejemplo y su legado. Agradecemos también a la Sierra de la Marta por habernos
recibido en su seno, por habernos enseñado que la vida se debe respetar y fomentar. Y
que toda acción, buena o descuidada. tiene una consecuencia. 

Pero principalmente queremos dar gracias a Dios por habernos permitido formar parte
de esta maravillosa aventura. Por habernos demostrado que nada ocurre por
casualidad. Que los sucesos importantes son parte de un plan deliberado.

Un ejemplo: pocos meses después del primer encuentro del Cóndor con la Marta, por
haber llegado tarde a la confraternidad de la Asociación de Coahuila, falleció la mamá
de nuestra Compañera Esthela García. En su velación, Xavier Aldape relataba entusiasta
la reciente experiencia de haber conocido La Siberia. Estaba presente Jorge Alberto, niño
de 9 años, sobrino de Esthela y nieto de la señora a quien se estaba velando. Jorge
quedó tan impresionado con el relato de Xavier, que insistió a su hermana que lo llevara
a las juntas del Cóndor. Y poco tiempo después, en mayo de 1963, Jorge acudió a su
primera excursión: la celebración de una Misa de acción de gracias por el 23°
Aniversario del Cóndor (Exc. 910) al pie de la Cruz del Montañista. Años después, en enero
de 1991 Jorge asciende al Aconcagua convirtiéndose en el 7° regiomontano en alcanzar
la máxima cumbre de América. Y en febrero de 2002, Jorge repite su hazaña. 

Termina así una importante etapa del Cóndor, pero otra habrá de empezar. Todo está
previsto y sin duda habrá de cumplirse. Mientras el Cóndor permanezca unido,
continuará avanzando hacia su destino. 

UNIDOS Y ADELANTE



Una ceremonia emotiva
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Tuvimos la presencia de José Nicolás Villanueva como maestro de ceremonias,
quién nos leyó un bonito discurso del ave cóndor.

Aparte, de leer el discurso que preparó Don Lalo, le pedimos a José Sánchez de
la Peña que él lo leyera, tan bonitas palabras que se le quebró la voz a Pocho.

Posteriormente, dimos comienzo a la ceremonia del cierre de la cápsula del
tiempo, el proyecto especial que dará luz en 2040.

Posteriormente en tribuna libre, la Decana Doña Teresa Presa, leyó un emotivo
discurso, en agradecimiento a la gestión de la nueva mesa directiva.

Buenas tardes, compañeros y compañeras del Club Explorador
Cóndor y muy estimados invitados. Quiero distraerles brevemente.
A lo largo de décadas, en lo personal, he visto en éste mi amado
Club directivas buenas, medianas, excelentes y hasta malas!
Presidencias que lo mismo nos llevaron a las mayores cumbres de
México, y otras que se contentaban con que saliéramos de
excursión aunque fuéramos por nuestra cuenta y con guías
externos.
Hoy queremos reconocer a una presidencia ingeniosa, creativa,
comprometida. Una para lo cual no hallo mejor palabra que la
defina que, Liderazgo.
Liderazgo para crear nuevos y exitosos eventos, liderazgo para
ponernos al día en estatutos, nuevas normativas, más
equipamiento y en la tecnología, liderazgo para aprender del
pasado, liderazgo para dejar legado, liderazgo a toda prueba,
liderazgo que inspira.
Liderazgo que deja huella y  una vara muy muy alta.

Te deseamos todos los éxitos y nuestro agradecimiento por todo
tu amor,  dedicación y esfuerzo para nuestro Club Explorador
Condor

Por favor un fuerte aplauso para nuestra presidenta Diana Ramíez.
2023-2024.   
 

Doña Teresa Presa
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